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Объединяющая 
логистика
Новые транспортные 
маршруты послужат делу 
укрепления братских 
отношений между Ираном 
и Азербайджаном

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 15.11.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8182 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.0860 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2331 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1206 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8838 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0185 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА  0.0594

872 Минную угрозу никто 
не отменял
Согласно международному отчету, 
85% жертв - гражданские лица

Примитивный подход
Совет прессы: Втягивание мировых СМИ 
в дискредитирование Азербайджана 
недопустимо

Выше планку!
Гейдаров - лидер олимпийского рейтинга, 
Коцоев - второй

14 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра ин-
вестиций, промышленности 
и торговли Республики Узбе-
кистан Лазиза Кудратова.

Отметив высокий уровень ор-
ганизации 16-го Саммита Органи-
зации экономического сотрудниче-
ства в Ташкенте, глава государства 
с удовлетворением вспомнил свою 
встречу с Президентом Узбекиста-
на в рамках этого мероприятия.

Подчеркнув, что повестка на-
ших дружественных и братских 
отношений очень широка и охва-
тывает различные направления, 
Президент Ильхам Алиев отметил 
важность намеченных совместных 
проектов в экономической, про-
мышленной сферах, в том числе 
в области промышленной коопе-
рации, сельского хозяйства и др. 

Глава государства выразил уве-
ренность в том, что в ходе визита 
Лазиза Кудратова в нашу страну бу-
дут проведены плодотворные дис-
куссии по повестке дня сотрудни-
чества на ближайшие годы и до-
стижению поставленных целей.

Лазиз Кудратов в первую оче-
редь передал главе нашего госу-
дарства приветствия и добрые по-
желания Президента Узбекистана.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за приветствия, просил 
передать и его приветствия Шав-
кату Мирзиёеву. 

Отметив, что дружественные 
отношения между президентами 
Азербайджана и Узбекистана соз-
дают прочную основу для вывода 
двустороннего сотрудничества на 
качественно новый уровень, гость 
подчеркнул важность взаимных 
визитов и встреч глав обоих го-
сударств с точки зрения укрепле-
ния стратегических связей.

Лазиз Кудратов сказал, что эко-
номические успехи, достигнутые 
нашей страной благодаря мудрой 

и дальновидной политике Прези-
дента Ильхама Алиева, дальнейшее 
улучшение благосостояния насе-
ления вызывают большую радость 
в Узбекистане. Гость также отме-
тил, что узбекский народ с гордо-
стью наблюдал за военным пара-
дом в городе Ханкенди, посвящен-
ным третьей годовщине Победы в 
Отечественной войне. Подчеркнув, 
что восстановление исторической 
справедливости стало возможным 
благодаря решимости и сильной 

воле Президента Азербайджана, 
его успешной политике, Лазиз 
Кудратов довел до внимания, что 
во время визитов в Шушу и Фи-
зули он стал свидетелем проводи-
мых там масштабных восстанови-
тельных работ и реконструкции. 

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по углублению промышлен-
ной кооперации, экономических, 
торговых, транспортных, логисти-
ческих связей.

АЗЕРТАДЖ

Прочная основа партнерства
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял министра инвестиций, 

промышленности и торговли Узбекистана

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

В результате триумфальной По-
беды, одержанной доблестной Азер-
байджанской армией под руковод-
ством Президента, победоносного 
Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева, спустя 30 лет по-
явилась возможность для добро-

вольного возвращения бывших вы-
нужденных переселенцев в род-
ные края. Сегодня освобожденные 
территории Карабаха и Восточно-
го Зангезура представляют собой 
большую строительную площадку, 
где сошлись воедино умственный, 
моральный, физический и сози-
дательный потенциалы азербайд-
жанского народа.

В реке постсоветской исто-
рии утекло столько воды, 

что официальному Тегерану 
давно пора понять - Прези-
дент Ильхам Алиев традици-
онно продвигает внешнюю 
политику Азербайджана по 
треку не противостояния, 
а объединения взаимовы-
годных интересов. 

Встречи в кулуарах Ташкент-
ского Саммита Организации эко-
номического сотрудничества иной 
раз влияют на широкую повест-
ку двустороннего взаимопонима-
ния гораздо глубже, нежели про-
токольные речи во время офици-
альных заседаний, и беседа один 
на один Президента Ильхама Али-
ева с иранским коллегой Сейе-
дом Ибрахимом Раиси - нагляд-
ный тому пример. Правда, по ее 
итогам рано расставлять жир-
ные знаки препинания, исходя 
из побуждений главы исполни-
тельной власти южан насчет по-
мощи в возрож дении освобожден-
ных от оккупации территорий, 

а то, что в его устах «Карабах - это 
Азербайджан!», это номиналь-
ная констатация реальности, со-
зданной главой государства в ре-
кордно короткие сроки. Ну, а по-
стулат о том, что двусторонние 
отношения сводятся не только 
к дипломатии, но и к глубоким 
культурным, историческим пла-
стам многовекового совместного 
проживания, вообще считается 
общим местом и даже в некото-
рых случаях мог быть фигурой 
умолчания при наличии доброй 
воли к сотрудничеству. 

По итогам Ашхабадского (2021) 
и нынешнего Ташкентского сам-
митов можно все-таки сделать вы-
вод о продвижении положитель-
ных мотивов. 

Милли Меджлис, согласно пун-
кту 5 части I статьи 95 Кон-
ституции Азербайджанской 
Республики, принял в первом 
чтении проект Закона «О го-
сударственном бюджете Азер-
байджанской Республики на 
2024 год».

Законопроект был вынесен на 
обсуждение на пленарном заседа-
нии парламента 14 ноября.

Отметим, что доходы государ-
ственного бюджета Азербайджан-
ской Республики на 2024 год преду-
сматриваются в размере 34 млрд 
173 млн манатов, расходы - 36 млрд 
763 млн манатов (в том числе цен-
трализованные доходы - 33 млрд 
399 млн 895 тыс. манатов, местные 
- 773 млн 105 тыс. манатов; центра-
лизованные расходы - 35 млрд 980 
млн 547 тыс. манатов, местные - 
782 млн 453 тыс. манатов).

Доходы сводного бюджета на 
2024 год прогнозируются в разме-

ре 38 млрд 998 млн манатов, рас-
ходы - 42 млрд 376 млн манатов, 
дефицит - 3 млрд 379 млн манатов.

Согласно законопроекту, раз-
мер минимального прожиточного 
минимума для основных социаль-
но-демографических групп населе-
ния на 2024 год установлен в раз-
мере 270 манатов по стране, 287 
манатов для трудоспособного на-
селения, 222 маната для пенсионе-
ров, 235 манатов для детей.

После обсуждений законопро-
ект был вынесен на голосование 
и принят в первом чтении.

На повестке главный 
финансовый документ
Проект закона о госбюджете на 2024 год принят 
в первом чтении

Двусторонний процесс 
взаимопонимания 

В Тегеране начинают осознавать позитивную роль 
Азербайджана в укреплении исламской солидарности 

Президент Ильхам 
Алиев всегда искре-
нен и все, что бы он 
ни инициировал, дела-
ет мир чище и спра-
ведливее
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Восточно-зангезурский ренессанс
Лачин - воплощение титанического труда, 
мудрости и утонченного вкуса

Поствоенные реалии, сформированные сразу же после Ве-
ликой Победы в 44-дневной Отечественной войне, верну-

ли к жизни целые районы, города и села Карабаха и Восточного 
Зангезура. Одним из таких населенных пунктов является Лачин.
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С началом арабо-израильско-
го конфликта эксперты по 

всему миру высказывали опа-
сения и даже выстраивали сце-
нарии роста цен на нефть до 
уровня $200-250 за баррель. 

Роман ТЕМНИКОВ,
       «Бакинский рабочий»

Дело в том, что все вспомина-
ли кризис 1973 года, когда арабские 
страны ввели эмбарго на поставки 
нефти странам Запада, поддержи-
вавшим Израиль. 

Своими прогнозами о вероят-
ности сценария арабского нефтяно-
го эмбарго сейчас и того, что будет 

с ценами на нефть и газ, в интервью 
газете «Бакинский рабочий» по-
делился эксперт Финансового уни-
верситета и Фонда национальной 
энергетической безопасности РФ 
Игорь Юшков. 

- Есть опасения, что в случае про-
должения боевых действий в сек-
торе Газа мировые цены на нефть 
значительно вырастут. Насколько 
оправданы подобные опасения?

- Эти опасения, скорее всего, свя-
заны с потенциальными рисками, 
потому как здесь и сейчас с нефтя-
ным рынком ничего не произошло. 

Шоковый сценарий маловероятен
Чрезмерно высокие цены на нефть и газ убивают спрос
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В действиях коллективного 
Запада в последнее время 

наблюдается немало абсурд-
ных посылов, последним из 
которых является намерение 
главы европейской диплома-
тии Жозепа Борреля оказать 
официальному Иревану во-
енную поддержку через Ев-
ропейский фонд мира. 

       Фидан САЛМАНЛЫ

Мы вначале подумали, что Бор-
рель оговорился по Фрейду, тем не 
менее такая внебюджетная струк-
тура существует с позапрошлого 

года, и бюджет у нее нешуточный 
- около 8 млрд евро, а одним из со-
ставляющих компонентов ее де-
ятельности является проведение 
военных операций. 

Кроме того, Евросоюз принял 
решение существенно увеличить 
количество военных патрулей вну-
три Армении (сегодня их 100 чело-
век) в рамках серьезного расши-
рения мониторинговой миссии 
наблюдателей в соседней стране. 
И это бы еще ничего, однако к кон-
тинентальному вроде проекту ре-
шила присоединиться и Канада. 

В ожидании индульгенции
Глупая политика Иревана ведет 
к милитаризации Южного Кавказа 
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14 ноября министр иностран-
ных дел Джейхун Байрамов 
принял участие в состоявшем-
ся в Марокко I Азербайджа-
но-марокканском бизнес-фо-
руме, организованном в рам-
ках 2-го заседания Совместной 
комиссии по двустороннему 
сотрудничеству между прави-
тельством Азербайджанской 
Республики и правительством 
Королевства Марокко.

Как сообщили в управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, выступивший на ме-
роприятии министр Джейхун Бай-
рамов выразил надежду на то, что 
данный  форум, организованный 
в рамках заседания Совместной ко-
миссии, внесет вклад в достиже-
ние прогресса в области расшире-
ния двусторонней торговли и по-
ощрения взаимных инвестиций.

Министр отметил наличие не-
использованного потенциала для 
двустороннего сотрудничества 

в экономической сфере, в том числе 
в области торговли и инвестиций, 
энергетики, транспорта, сельско-
го хозяйства, в рамках свободных 
экономических зон и других сфер.

Дж.Байрамов довел до внима-
ния, что стратегическое располо-

жение Азербайджана на пересе-
чении Востока и Запада, близость 
к Центральной Азии являются еще 
одним преимуществом для инве-
сторов.

Отметив, что участие ведущих 
компаний Азербайджана в инфра-

структурных проектах, реализуе-
мых в Марокко, может принести 
дополнительную пользу нашему 
экономическому сотрудничеству, 
министр подчеркнул, что страте-
гическое географическое положе-
ние Азербайджана и Марокко по-
зволит развивать сотрудничество 
и осуществлять обмен опытом меж-
ду соответствующими торговыми 
портами наших стран.

Дж.Байрамов  высоко оценил 
подписание азербайджанским Агент-
ством  развития малого и среднего 
бизнеса, Агентством  поощрения 
экспорта и инвестиций Азербайд-
жанской Республики и Бакинским 
портом с марокканскими коллега-
ми соответствующих меморанду-
мов о взаимопонимании.

Джейхун Байрамов пригласил 
инвесторов и компании Марокко  
рассмотреть бизнес и инвестицион-
ные возможности в Алятской сво-
бодной экономической зоне, а так-
же на освобожденных от оккупа-
ции территориях Азербайджана.

Цель - достижение прогресса
Марокканские инвесторы приглашены для рассмотрения возможностей бизнеса  
на освобожденных территориях Азербайджана

Предвзятая, проармянская 
позиция Франции в азер-
байджано-армянских отно-
шениях вызывает недоволь-
ство и обеспокоенность азер-
байджанской общественности 
и журналистского сообщества 
нашей страны. 

Естественно, что это недоволь-
ство выражается в различных ма-
териалах СМИ, а также в профилях 
отдельных граждан в социальных 
сетях. К сожалению, некоторые ми-
ровые медиаструктуры придают 
этому вопросу особый окрас, не-
адекватно представляют справед-
ливые протесты нашего общества 
против однобокой и предвзятой 
позиции Франции, и целенаправ-
ленно формируют негативное меж-
дународное мнение против нашей 
республики. Тиражирование в за-
падных СМИ информации, опу-
бликованной французской груп-
пой по борьбе с дезинформаци-
ей, также свидетельствует о злом 
умысле.

Об этом говорится в заявле-
нии Совета прессы Азербайджана.

В заявлении также говорится: 
«Отметим, что по сообщению агент-
ства Reuters, указанная группа уста-
новила, что среди активно бойкоти-
рующих проведение Олимпийских 
игр-2024 в Париже есть азербайд-
жанец. Этот человек в своем про-
филе в социальной сети X осудил 
Францию, заявив о недопустимо-
сти проведения Олимпийских игр 
в стране, где нарушаются права че-
ловека. В настоящее время, в усло-
виях растущего недовольства по-
литикой Франции в глобальном 
масштабе, предвзятая ориентация 
этой организации исключительно 
на Азербайджан совершенно непо-
нятна и свидетельствует о крайне 
примитивном подходе.

Прежде всего, каждый имеет 
право свободно выражать свое мне-
ние в социальных сетях. Во-вто-
рых, в современную эпоху глоба-
лизации в социальных сетях акту-
альны не вопросы народа и нации, 
а понятие личности, в том числе  
распространение мыслей и взгля-
дов отдельно взятых пользовате-
лей. Если в этих взглядах существу-
ют аспекты, противоречащие пра-
вилам, социальные сети наделены 
правом расследовать  и принимать 
соответствующие меры.

В-третьих, попытка связать мне-
ние рядового пользователя соци-
альной сети с государством, в дан-

ном случае с  Азербайджаном, явля-
ется весьма непрофессиональным 
и примитивным подходом. Такая 
подача материала подтверждает, 
что указанная французская орга-
низация является инструментом 
тенденциозной пропаганды про-
тив нашей страны.

Хотим также подчеркнуть, 
что движущей силой непрерыв-
ной и последовательной линии, ко-
торой привержены французские 
СМИ, занявшие предвзятую пози-
цию и проводящие грязную, очер-
нительную кампанию против Азер-
байджана, является французское 
государство. Влиятельные медиа 
-органы Франции не скрывают, 
что получили такую установку из 
Елисейского дворца. Представля-
ется очевидным, что этими шага-
ми французское государство пы-
тается прикрыть свои провалы 
во внутренней и внешней поли-
тике, царящие в стране ксенофо-
бию и антисемитизм, рост прояв-
лений расизма, увеличение числа 
нарушений прав человека, а так-
же последствия, вызванные неоко-
лониальной политикой. Франция, 
поддерживающая, финансирую-
щая и вооружающая армянский 
авантюризм в географии Южно-
го Кавказа, полагает, что тем са-
мым придает своей деятельности 
окрас глобализма, а по сути пере-
носит политику неоколониализ-
ма в очередной регион, создавая 
там новые зоны конфликта. В этом 
плане нацеливание на Азербайд-
жан и выпячивание тенденциоз-
ных представлений о нашей стра-
не в некоторых СМИ обнажают 
исключительно жалкую картину 
французского государства.

Совет прессы Азербайджана 
решительно осуждает подобные 
негативные тенденции и призыва-
ет мировые СМИ воздержаться от 
участия в пропагандистской кам-
пании против Азербайджана, про-
явить деликатность, воздержаться 
от распространения дезинформа-
ции о нашей стране, отказаться от 
публикации непроверенных, не-
подтвержденных данных и уделить 
внимание подлинным истинам».

Примитивный подход
Совет прессы: Втягивание мировых СМИ  

в дискредитирование Азербайджана недопустимо

При участии министров эконо-
мики и энергетики Азербайд-
жана, Узбекистана и Казахста-
на состоялась трехсторонняя 
встреча, связанная с обсуж-
дением перспектив экспорта 
электроэнергии из стран Цен-
тральной Азии в Европу через 
территорию Азербайджана. 

Как сообщили в Министер-
стве экономики, на состоявшей-
ся в министерстве трехсторонней 
встрече обсуждались перспективы 
экспорта электроэнергии по данно-
му маршруту. Стороны договори-
лись о создании совместного пред-
приятия по экспорту электроэнер-
гии и подготовке экономического 
обоснования проекта. 

На встрече было отмечено раз-
витие многовекторных отношений 
между нашими странами, обладаю-
щими общими ценностями и исто-
рией, тесными дружескими отно-
шениями. В этом контексте была 
подчеркнута особая роль регуляр-
ных встреч президентов Азербайд-
жана, Узбекистана и Казахстана. 

Участие Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева в качестве 
почетного гостя на 5-й Консуль-
тативной встрече глав государств 
Центральной Азии является важ-
ным показателем братских отноше-
ний между Азербайджаном и стра-
нами Центральной Азии. 

Компании Казахстана и Узбе-
кистана участвуют в проектах, ре-
ализуемых на освобожденных от 
оккупации территориях. От имени 

узбекского народа в городе Физу-
ли построено здание средней шко-
лы имени Мирзы Улугбека. Казах-
стан реализует в этом городе про-
ект Центра детского творчества 
имени Курмангазы. 

 Также было подчеркнуто, что, 
наряду с экспортом нефти, нефте-
продуктов и природного газа,  Азер-
байджан является успешным постав-
щиком электроэнергии. Проекты, 
реализуемые в области «зеленой» 
энергии, позволяют расширить по-
тенциал производства и экспорта 
электроэнергии, открывают ши-
рокие перспективы для транспор-
тировки электроэнергии из стран 
Центральной Азии в Европу через 
Азербайджан.  

Политика, проводимая тремя 
странами по развитию и экспор-
ту возобновляемых источников 
энергии, позволяет Азербайджа-

ну играть роль моста по постав-
ке электроэнергии из стран Цен-
тральной Азии в Европу. Азер-
байджан совместно с Грузией, 
Румынией и Венгрией работает 
над созданием энергетического 
коридора Каспийское море-Чер-
ное море-Европа, который откроет 
возможности для  экспорта 4 ГВт 
электроэнергии. Еще 1 ГВт «зеле-
ной» энергии планируется транс-
портировать по маршруту Нахчы-
ван-Турция-Европа. 

На встрече было отмечено, 
что получение Казахстаном и Уз-
бекистаном доступа к этим кори-
дорам укрепит развитие рынков 
электроэнергии этих стран, со-
трудничество по производству 
и поставке «зеленого» водорода 
и аммиака укрепит партнерство 
по энергетической безопасности 
и «зеленым» проектам в рамках  

Среднего коридора. 
В ходе обсуждений был отме-

чен успешный опыт, накопленный 
в совместной деятельности и пар-
тнерстве в различных сферах, в том 
числе в энергетическом секторе.

Стороны одобрили инициати-
ву Азербайджана по координации 
и синхронизации усилий, прила-
гаемых для дальнейшего развития 
энергетической системы стран ре-
гиона, а также взаимные усилия по 
снабжению рынков третьих стран 
чистой электроэнергией.

Отметив потенциал стран по 
возобновляемой энергии, мини-
стры выразили готовность к уча-
стию в проектах  по экспорту в Ев-
ропу электроэнергии, получаемой 
из альтернативных источников.

В этом контексте была выраже-
на заинтересованность в рассмо-
трении возможностей прокладки 
электроэнергетических линий вы-
сокого напряжения по дну Черно-
го моря после интеграции энерге-
тической системы Азербайджана.

Министры подчеркнули, что про-
ект по передаче «зеленой» энергии 
укрепит связи между энергетиче-
скими системами и экономиками 
стран-участниц, а также придаст 
новый импульс развитию нацио-
нальных энергетических отраслей.

В заключение встречи было 
подписано итоговое совместное 
коммюнике.

Очередная встреча на уровне 
министров экономики и энерге-
тики состоится в столице Узбеки-
стана - Ташкенте.

Намечены приоритеты
Состоялась трехсторонняя встреча министров экономики и энергетики

В рамках Дней культуры Шуши 
в Анкаре 14 ноября специаль-
ный представитель Президен-
та Азербайджанской Респу-
блики в Шушинском районе 
Айдын Керимов встретился 
с губернатором Анкары Ва-
сипом Шахином.

Об этом сообщил Айдын Ке-
римов в своем аккаунте в социаль-
ной сети X.

Специальный представитель 
отметил, что на встрече, прошед-
шей в очень искренней и дружеской 
атмосфере, говорилось о том, что 
в результате восстановительно-со-

зидательных работ, проводимых 
в культурной столице тюркского 
мира городе Шуша, вновь возвра-
щается его величественный облик, 
шла речь о туристическом потен-
циале и развитии города. Кроме 
того, сегодня была представлена 
информация о шагах, предприни-
маемых для представления Шуши 
на международном уровне и реа-
лизуемых проектах. Васип Шахин 
рассказал о своей любви к Шуше, 
отметил, что готов оказать всяче-
скую поддержку развитию этого 
города.

В заключение состоялось вру-
чение памятных подарков.

Дни культуры города Шуша в Анкаре
Васип Шахин проинформирован о туристическом 

потенциале и развитии жемчужины Карабаха

Делегация во главе с замести-
телем председателя - руководи-
телем Центрального аппара-
та партии «Ени Азербайджан» 
(ПЕА) Таиром Будаговым на-
ходится с визитом в Турецкой 
Республике Северного Кипра.

В рамках визита состоялась встре-
ча делегации ПЕА с премьер-ми-
нистром Турецкой Республики Се-
верного Кипра Уналом Устелем 
и с первым заместителем предсе-
дателя правящей Партии справед-
ливости и развития братской Тур-
ции (AK Parti), депутатом Бурсы 
Эфканом Аланом.

Как сообщили в пресс-службе 
партии «Ени Азербайджан», на встре-
че говорилось о важности и пер-
спективах сотрудничества между 
нашими народами и правящими 
партиями.

Трехсторонняя встреча, прове-

денная в рамках визита делегации 
ПЕА в Турецкую Республику Се-
верного Кипра в декабре 2022 года, 
имела важное значение для созда-
ния основ сотрудничества в новом 
формате, и за прошедший пери-
од была осуществлена плодотвор-

ная деятельность по налаживанию 
контактов.

На фоне реалий, сложившихся 
в результате славной Победы Азер-
байджана - полного восстановле-
ния территориальной целостно-
сти и суверенитета, отношения 

в тюркском мире также вступи-
ли в качественно новый этап, в то 
же время дружественные и брат-
ские народы столкнулись с новыми 
вызовами. В таких условиях осо-
бое значение имеет углубление со-
трудничества между правящими 
партиями Азербайджана, Турции 
и Турецкой Республики Северно-
го Кипра.

В ходе встречи был обсужден 
ряд других вопросов, представля-
ющих взаимный интерес.

Делегация ПЕА приняла уча-
стие в официальном приеме, дан-
ном от имени председателя Ассам-
блеи Турецкой Республики Север-
ного Кипра Зорлу Торе.

В рамках визита был подписан 
Меморандум о взаимопонимании 
между партией «Ени Азербайджан» 
и Партией справедливости и разви-
тия Турции и Национальной пар-
тией единства.

Сотрудничество в новом формате
Состоялась встреча между премьер-министром Северного Кипра  
и делегациями партии «Ени Азербайджан» и Партии справедливости и развития
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И это даже несмотря на охлажде-
ние отношений в результате январ-
ского террористического нападения 
на посольство Азербайджана в Теге-
ране, когда был убит начальник служ-
бы безопасности посольства дипмис-
сии Орхан Аскеров. 

Все знают, почему это произошло, 
но дело в том, что Президент Ильхам 
Алиев всегда искренен и все, что бы 
он ни инициировал, делает мир чище 
и справедливее. Так, 25 ноября про-
шлого года, выступая в Университе-
те АДА на открытии международной 
конференции на тему «Вдоль Сред-
него коридора: геополитика, безопас-
ность и экономика», глава государства 
четко заявил, что официальный Баку, 
несмотря на то, что придает большое 
значение установлению хороших от-
ношений со всеми странами регио-
на, сделает все возможное для защи-
ты всех азербайджанцев независи-
мо от мест проживания. «Я работал 
с тремя президентами Ирана: Мохам-
мадом Хатами, Махмудом Ахмади-
нежадом и Хасаном Рухани, и за все 
эти годы никогда не возникало ситу-
ации, подобной сегодняшней. В адрес 
Азербайджана никогда не делалось за-
явлений, полных ненависти и угроз. 
Иран провел два военных учения на 
нашей границе за несколько месяцев. 
Поэтому и нам пришлось провести 
военные учения на иранской границе, 
чтобы показать, что мы их не боим-
ся. Мы сделаем все возможное, чтобы 
защитить светский образ жизни не 
только Азербайджана, но и азербайд-
жанцев по всему миру, включая азер-
байджанцев в Иране. Они - часть на-
шего народа». 

Это нормальное и отнюдь не агрес-
сивное высказывание, даже по ди-
пломатическим меркам, не понрави-
лось теократической верхушке, хотя 
все видят, что в нашей стране пред-
ставители ряда народностей и наци-
ональных меньшинств учатся в на-
чальных и средних школах, а в вузах 
обучение ведется на русском, англий-
ском, французском, турецком, пер-
сидском и арабском языках, не го-
воря о множестве факультативных 
курсов, где культивируются и другие 
мировые языки, традиции и религии. 
«В Иране есть школы, где преподают 
на армянском языке, хотя эта общи-
на в целом насчитывает 300 тысяч 
человек, но почему-то нет школ, где 
преподают на азербайджанском язы-
ке, при наличии десятков миллионов 
наших соплеменников. Как такое мо-
жет быть? Если кто-то говорит, что 
это вмешательство во внутренние 
дела, мы это категорически отверга-
ем. Внешняя политика Азербайджана 
ясна как божий день, мы не вмешива-
лись и не будем вмешиваться во вну-
тренние дела ни одного государства, 
но мы на законных основаниях тре-
буем справедливости, так как в про-
тивном случае иранские азербайд-
жанцы, говорящие в быту на своем 
родном языке, потеряют его лите-
ратурный элемент, и азербайджан-
ский язык останется только на бы-
товом уровне», - констатировал гла-
ва государства в своем выступлении 
на упомянутой конференции. 

Истоки иранской обеспокоенно-
сти понятны - официальный Баку не-
сравненно усилился за последние 20 
лет в глобальном масштабе, не гово-
ря о темных временах начала госу-
дарственной независимости, когда 
мы, называя вещи своими именами, 
были изгоями и «мальчиками для би-
тья» на международной арене, а вто-
рой президент Азербайджана в Ва-
шингтоне стеснялся подойти к Бил-
лу Клинтону только потому, что «он 
большой человек», хотя помощник 
главы Белого дома лично настаивал 

на неподдельном интересе своего на-
чальника к тогдашнему руководству 
Страны огней.  

В Тегеране, чья внешнеполитиче-
ская повестка известна своей восточ-
ной спецификой, «очнулись» после 
славной Победы Азербайджанской 
армии в Отечественной войне 2020 
года, а уход американцев из Афгани-
стана в августе 2021 года и вовсе про-
будил их, заставив активнее рефлек-
сивно «чесаться» по всем диплома-
тическим направлениям, хотя было 
поздно. Высшее теократическое ру-
ководство южан забыло отличную на 
все времена древнеримскую поговор-
ку Non progredi est regredi (отсутствие 
прогресса есть регресс), в том смыс-
ле, что если не развиваться с опере-
жением времени или хотя бы в ногу 
с ним, можешь очутиться на берегу 
реки истории в качестве наблюдате-
ля, когда процессы будут идти мимо 
тебя. Единственное, чем отличались 
южане, «по политическим причинам» 
был прекращен экспорт иранских ав-
томобилей в нашу страну и «зачах» 
совместный проект по выпуску ав-
томобилей марки Khodro Dena под 
брендом Khazar, учредителями ко-
торого были иранская Iran Khodro 
и азербайджанская AzEuroCar. За-
тем были провокационные попытки 
уже после войны посылать в Арме-
нию по освобожденным территори-
ям Карабаха и Восточного Зангезу-
ра большегрузные фуры с топливом, 
что тут же было пресечено нашими 
пограничниками и таможенниками 
(пошлина на проезд в Армению для 
каждого грузовика была установлена 
в размере $100), после чего соседи не 
придумали ничего лучше, чем прове-
сти «акцию устрашения» в виде во-
енизированных учений. Но они за-
были, что с официальным Баку в его 
современной ипостаси говорить язы-
ком угроз и ультиматумов - себе до-
роже. Национальная армия в ответ 
продемонстрировала более качествен-
ную выучку обращения с самым пе-
редовым вооружением в мире. А от-
крытие посольства в Израиле и вовсе 
показало, что, как любит выражать-
ся глава государства, «раз уж мы не 
вмешиваемся ни в чьи внутренние 
дела, никому не позволим проводить 
эту политику по отношению к нам». 

Похоже, теперь руководство Ира-
на, наученное собственными прова-
лами и упущенными возможностями 
на фоне защиты «многострадальной» 
Армении и шапкозакидательских за-
явлений по поводу «красных линий», 
начинает демонстрировать понимание 
ситуации, особенно на треке Органи-
зации экономического сотрудниче-
ства, лихорадочно ища пути к зами-
рению с официальным Баку. Об этом 
свидетельствует прилет в Баку чуть 
более месяца назад министра дорог 

и градостроительства Ирана Мехр-
дада Базирпаши, подписавшего со-
вместно с вице-премьером, сопред-
седателем Межправительственной 
комиссии по сотрудничеству в эко-
номической, торговой и гуманитар-
ной сферах Шахином Мустафаевым 
ряд протоколов о намерениях. 

Надо же им с чего-то начинать, 
не вечно же завидовать поступа-
тельному развитию Страны огней. 
В частности, предусмотрено строи-
тельство новой железнодорожной 
линии и мостов между Восточно-Зан-
гезурским экономическим районом 
и Нахчыванской автономией южнее 
реки Араз, с перспективой строитель-
ства автомобильного пограничного 
моста и пешеходного перехода через 
упомянутую реку на пунктах про-
пуска азербайджано-иранской госу-
дарственной границы Агбенд-Кала-
ла. Примечательно, что уже на следу-
ющий день, 6 октября, в Зангилане, 
вблизи одноименного поселка и по-
граничной заставы Агбенд, состоя-
лась церемония закладки фундамен-
та автомобильного моста с участием 
упомянутых министров, ответствен-
ных за дорожные коммуникации, ко-

торые в скором времени призваны 
обрасти прочными политическими 
и гуманитарными связями, свиде-
тельствующими о росте межправи-
тельственного и межгосударствен-
ного доверия. 

Кстати, это не первая проверка де-
лом иранских партнеров: еще в сен-
тябре у того же поселка был заложен 
фундамент еще одного автомобиль-
ного моста - специалисты понимают, 
что здесь ожидается такой транспорт-
ный поток, с которым один мост не 
справится даже теоретически. 

И это вполне логично, так как в Те-
геране понимают степень опасности, 
исходящей от дальнего и ближнего за-
рубежья: дорога, выводящая товары 
и пассажиропоток через Нахчыван на 
Турцию и есть альтернатива тому са-
мому Зангезурскому коридору, кото-
рый согласно трехстороннему Заяв-
лению о прекращении огня от 10 но-
ября 2020 года должен был пройти по 
территории Армении, но с открыти-
ем которого Иреван непозволительно 
«затянул», упоминая непонятно ка-
кие-то риски и говоря о недопусти-
мости объединения тюркского мира. 

Надо понимать, что самый удоб-
ный путь от Каспия к Средиземному 
морю проходит как раз через сосед-

нюю Армению, неадекватное руко-
водство которой тоже живет греза-
ми вчерашнего дня, в конце восьми-
десятых дав указание разобрать не 
только рельсы, но даже шпалы, вы-
брав тем самым тактику блокирова-
ния коммуникаций и железнодорож-
ной блокады Нахчывана. 

Как говорилось выше, об откры-
тии коммуникаций договорились еще 
в упомянутом трехстороннем доку-
менте трехлетней давности, но прави-
тельство Пашиняна ничем конкретным 
не отличилось, кроме пустопорожней 
словесной эквилибристики в стиле 
тяни-толкай. В результате в очеред-
ной раз команда Пашиняна в угоду 
популистским настроениям реван-
шистов упустила шанс встроиться 
в масштабные экономические про-
екты в регионе и «забетонировала» 
свою инфраструктурную изоляцию. 
В итоге работа над созданием нового 
коммуникационного хаба идет успеш-
но и без ее участия, в котором нет ни-
какой необходимости. 

А если учесть, что 25 сентя-
бря нынешнего года Президент  
Ильхам Алиев и его турецкий кол-
лега Реджеп Тайип Эрдоган подпи-

сали протокол о намерении проло-
жить железную дорогу Карс-Нахчы-
ван, со ссылкой и на личную крепкую 
мужскую дружбу глав братских госу-
дарств, и на их проверенную време-
нем верность данному слову можно 
твердо заявить: этот проект не про-
сто жизнеспособен, но будет реализо-
ван в самое ближайшее время. В пе-
реводе это означает, что неадекват-
ная Армения не то что Азербайджану, 
но ни одному соседу при таком рас-
кладе реальных сил просто не нуж-
на, а наша страна запросто откры-
вает дорогу в Нахчыван по терри-
тории такого же соседнего Ирана, не 
намеренного упускать колоссальную 
выгоду, несмотря на клятвенные за-
верения «сестричке» в любви (как 
говорится, дружба дружбой, а таба-
чок врозь). 

Вдобавок реализация проекта су-
хопутных трансграничных комму-
никаций не только решит проблемы 
высвобождения из блокады Нахчы-
ванской автономии, но и гипотетиче-
ски увеличит потенциал транспорт-
ного коридора Восток-Запад, на деле 
расширив логистическое взаимодей-
ствие почти между всеми странами 
региона и создав дополнительные 
возможности для всех участников. 

Объективности ради подчеркнем - 
у Армении тоже был большой шанс 
заполучить этот транспортный по-
ток через свою территорию, но окно 
возможностей сузилось по причи-
не недальновидности ее же руковод-
ства, которое думало, что Тегеран бу-
дет «до конца сопротивляться объ-
единению ненавистного тюркского 
мира», не просчитав, что во главе те-
ократической верхушки Ирана на-
ходится мусульманин и к тому же 
азербайджанец. Но это уже не наши 
проблемы, пусть теперь Пашинян со 
своими аналитическими центрами, 
финансируемыми известно откуда, 
посыпает голову пеплом. 

В то время как Тегеран и Баку на-
стаивают на недопущении в регион 
третьих сил, официальный Иреван 
прикладывает максимум усилий для 
того, чтобы на его территории обо-
сновались Франция, США и Рос-
сия, не понимая степени опасности 
их противоречий при их возможно-
стях на земле. 

Мимо внимания экспертного со-
общества не может пройти еще одно 
историческое достижение - участие 
Ирана в формате «3+3», кроме того, 
его столица была принимающей сто-
роной на первом заседании структу-
ры, обозначенные контуры которой 
дают повод для осторожного опти-
мизма по поводу ее перспективной 
жизнеспособности. Иными слова-
ми, южные соседи начинают пони-
мать, что в регионе Большого Кавка-
за уже сложилась новая геополити-
ческая ситуация, и, если исходить из 
этого примата, тому же Тегерану нет 
необходимости принимать чью-ли-
бо сторону, даже прилюдно заявлен-
ной «любимой сестрички». 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя встречи с Сейедом Ибрахимом 
Раиси сделал настолько всеобъем-
лющий вывод о сложившихся реа-
лиях, что коллеге ничего не остава-
лось, кроме как согласиться: «Хочу 
выразить Вам благодарность за по-
здравление в связи с восстановлени-
ем территориальной целостности 
и суверенитета Азербайджана над 
всей его территорией в результате 
сентябрьской антитеррористиче-
ской операции, окончательно поло-
жившей конец сепаратизму, что соз-
дает не только возможности для более 
активного развития нашей стра-
ны, но и благоприятную обстановку 
стабильного развития во всем реги-
оне. Я очень рад, что совместными 
межправительственными усилиями 
согласованы железнодорожная и ав-
томобильная полосы по южному бе-
регу реки Араз и уверен, что этот 
проект будет реализован в короткие 
сроки, став еще одним направлением 
транспортного коридора Север-Юг. 
То есть в результате у нас будет два 
маршрута: один - через Астару, дру-
гой - через Агбенд, и оба взаимодопол-
няющих направления послужат укре-
плению братских отношений между 
Ираном и Азербайджаном, а также бу-
дут доступны нашим соседям и пар-
тнерам в других странах». 

С учетом ряда нюансов и впредь 
не исключены межгосударственные 
трения на локальных участках, но глав-
ное, что благодаря последователь-
ной внешней политике Президента  
Ильхама Алиева преодолен основ-
ной барьер недопонимания между 
соседними, преимущественно му-
сульманскими странами, в резуль-
тате чего процесс взаимовыгодного 
сотрудничества стал необратимым. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Двусторонний процесс взаимопонимания 
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Важная  
составляющая  

дипломатии

ОБСЕ еще раз подтвердил 
принадлежность  

Карабаха Азербайджану

Президент Парламентской 
ассамблеи (ПА) ОБСЕ Пиа 
Каума и специальный пред-
ставитель по Южному Кав-
казу Кари Хенриксен при-
ветствовали готовность 
Азербайджана продол-
жить усилия по заключе-
нию мирного соглашения 
с Арменией.

Об этом говорится в заяв-
лении ПА ОБСЕ.

В заявлении организации 
по итогам визита Пиа Каумы 
и Кари Хенриксена в Азербайд-
жан отмечено, что в рамках ви-
зита была проведена дискуссия 
с политическим руководством 
Азербайджана по достижению 
всеобъемлющего урегулирова-
ния с Арменией. В заявлении 
подчеркнуто, что Карабах яв-
ляется регионом Азербайджана.

«В рамках завершившегося 
сегодня визита в Азербайджан 
президент ПА ОБСЕ Пиа Кау-
ма (Финляндия) и специальный 
представитель на Южном Кав-
казе Кари Хенриксен (Норвегия) 
обсудили с политическим ру-
ководством страны необходи-
мость достижения полного уре-
гулирования с Арменией после 
того, как Азербайджан в сентя-
бре восстановил контроль над 
своим Карабахским регионом. 
Конструктивное участие необ-
ходимо для продвижения мир-
ного соглашения и нормализа-
ции отношений», - отмечается 
в заявлении.

Сообщается, что сейчас на-
стало время набрать обороты 
для достижения полного уре-
гулирования между Арменией 
и Азербайджаном. Официаль-
ный Баку теперь имеет возмож-
ность продемонстрировать на-
стоящее лидерство в установ-
лении прочного мира.

В заявлении подчеркивает-
ся, что активное участие Азер-
байджана в ПА ОБСЕ является 
позитивным знаком для много-
сторонней дипломатии и диа-
лога в регионе.

Представители ОБСЕ при-
ветствовали инициативу азер-
байджанской стороны по содей-
ствию возвращения этнических 
армян. Делегация также высо-
ко оценила важные усилия по 
обеспечению безопасности тер-
риторий от мин, продвижению 
в области реконструкции и ре-
интеграции, и призвала между-
народное сообщество продол-
жить свое участие в развитии 
безопасности и гуманитарной 
ситуации в Азербайджане.

14 ноября руководитель Службы 
государственной безопасности 
(СГБ), председатель Государствен-
ной комиссии по делам пленных, 
пропавших без вести и залож-
ников Али Нагиев встретился 
с делегацией, возглавляемой 
президентом Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ Пиа Каумой, 
сообщили в пресс-службе СГБ.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями, была рассмотрена ситуация, 
сложившаяся на Южном Кавказе по-
сле проведения локальных меропри-
ятий в Карабахе, обсуждены вопросы 
обеспечения безопасного прожива-
ния людей в Карабахе, последствия, 
вызванные загрязнениями региона 

минами, судьба пропавших без вести 
и заложников в результате конфликта.

Председатель госкомиссии Али 
Нагиев рассказал о масштабных со-
зидательных работах, проводимых 
Азербайджаном на освобожденных 
от оккупации территориях. Значи-
тельная часть указанных террито-
рий была заминирована Арменией 
и, несмотря на неоднократные пере-
говоры в этой связи, азербайджан-
ской стороне так и не были предо-
ставлены точные карты минных по-
лей, а те, что были даны, содержали 
неточную информацию. Все это по-
рождает серьезные препятствия для 
проведения восстановительных ра-
бот на освобожденных территориях. 
Учитывая, что количество жертв мин-

ного террора растет изо дня в день, 
была указана необходимость оказа-
ния ОБСЕ и другими международ-
ными организациями давления на 
Армению для предоставления точ-
ных карт минных полей.

Коснувшись судеб около 4000 на-
ших сограждан, пропавших без вести 
в результате военной агрессии и по-
литики этнических чисток, проведен-
ных Арменией против Азербайджана, 
Али Нагиев сказал, что хотя освобо-
ждение наших земель от оккупации 
облегчило их поиски, но до сих пор 
не удалось прояснить судьбу большо-
го числа наших соотечественников. 
Армения, проявляя неконструктив-
ность и в этом вопросе, под разными 
предлогами отказывается сотрудни-

чать в поиске мест массовых захоро-
нений азербайджанцев.

Председатель госкомиссии Али 
Нагиев заявил, что, несмотря на все 
это, Азербайджан прилагает боль-
шие усилия для установления проч-
ного мира и стабильности в регио-
не, сохраняя, как и прежде, привер-
женность принципам добрососедства 
и мирного сосуществования, предо-
ставляя гарантии безопасности эт-
ническим армянам, проживающим 
в Карабахе, отмечая важность нор-
мализации отношений с Арменией 
и подписания мирного договора.

В ходе беседы было заявлено о не-
допустимости вооружения Армении 
рядом государств, что может обер-
нуться эскалацией ситуации в реги-

оне в то время, когда имеется благо-
приятная возможность для установ-
ления мира в регионе.

Президент Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ Пиа Каума в свою очередь 
выразила готовность ПА ОБСЕ ока-
зать необходимую поддержку про-

цессу установления доверия между 
Арменией и Азербайджаном и вы-
сказала свою позицию в отношении 
будущей безопасности региона.

На встрече были обсуждены и дру-
гие вопросы, представляющие вза-
имный интерес.

Углубляется взаимодоверие
В Службе госбезопасности состоялась встреча с президентом ПА ОБСЕ
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А это означает частичную, а за-
тем и полную вовлеченность НАТО 
в процесс милитаризации Южного 
Кавказа с намерением окончательно 
вытеснить из региона Россию, а за-
тем и Иран, с ограничением военного 
функционала братской нам Турции. 

Впрочем, судя по размещенному 
на официальном сайте Евросоюза 
тексту документа 32023D0162 «Ре-
шение Совета 2023/162 от 23 января 
2023 г. о миссии Европейского Сою-
за в Армении», изначально было по-
нятно, что бывшие немецкие и фран-
цузские жандармы и участковые, ко-
торых прислали в соседнюю страну, 
вряд ли прибыли на место службы 
только с биноклями и планшетами, 
так как даже официально заявлен-
ная кадровая структура напомина-
ет военный контингент, но никак не 
гражданскую миссию. 

Возьмем в качестве примера ряд 
намерений. 

Итак, «стратегической целью яв-
ляется содействие сокращению ко-
личества инцидентов в затронутых 
конфликтом и приграничных райо-
нах Армении, снижение уровня ри-
сков для населения, проживающего 
в таких районах», «детальная осве-
домленность о ситуации с безопас-
ностью», «главе миссии будет помо-
гать сотрудник по безопасности», 
также вызывает вопросы должность 
«командующего гражданской опе-
рацией». 

Наши опасения подтвердились 
после того, как официальным руко-
водителем  миссии был назначен гла-
ва управления полиции немецкого 
Штутгарта Маркус Риттер, который 
ранее возглавлял консультационную 
миссию Евросоюза в Ираке, служил 
в миссиях ЕС и ООН в Южном Су-
дане, Грузии и Косово, а также был 
штатным советником в посольстве 
ФРГ в Афганистане. Кстати, факт на-
значения немца - результат согла-
сованной игры Берлина и Парижа, 
поскольку на данном этапе Фран-
ция хочет остаться в тени, но есть 
«уши» ее представителя Шарля Фри-
са, который является куратором всей 
операции, начиная с 19 октября про-
шлого года, когда миссия только на-
бирала обороты и была вооружена 
топографическими данными, руч-
ками и линейками. 

Впрочем, не только немецкий 
командир роты, но и подавляющее 
большинство ее сотрудников - от-
ставные военные элитных подраз-
делений и действующие разведчики 
разных стран коллективного Запада. 
И особенно активно к миссии при-
влекаются граждане стран Балтии, 
включая Польшу, владеющие рус-
ским языком. 

Тут следует отметить пункт 6 упо-
мянутого документа: «Международ-
ный и местный персонал может быть 
нанят миссией на контрактной ос-
нове, если требуемые функции не 
могут быть выполнены персоналом, 

прикомандированным государства-
ми-членами». В переводе это озна-
чает, что структура, официально 
именуемая «миссией Евросоюза», 
изначально задумана таким обра-
зом, чтобы легким движением руки 
передать фактическое управление 
ею Верховному командованию объ-
единенных вооруженных сил НАТО 
в Европе, возглавляемому с прошло-
го года генералом ВВС США Кристо-
фером Каволи, за плечами которого 
реальные «героические будни» в Бо-

снии и Афганистане. И прямая связь 
«мирной мониторинговой миссии» 
с НАТО уже сегодня заставляет за-
думаться о роли заокеанской держа-
вы в этой инициативе, учитывая ее 
главенствующую роль в Североат-
лантическом альянсе, которая кос-
венно подтверждается указанным 
выше привлечением к миссии тех 
же поляков, если принять во внима-
ние традиционную тенденцию по-
следних ставить американские ин-
тересы выше европейских. 

Кстати, небольшой штрих - Ка-
воли служил директором российско-
го направления в управлении стра-
тегической политики и планирова-
ния Комитета начальников штабов, 
с учетом чего рекомендуем началь-
нику Генштаба ВС РФ Валерию Ге-
расимову вместе с персоналом при-
нять к сведению этот факт. 

На то, что миссия никак не мир-
ная, а в будущем снимет с себя мо-
ниторинговую маску, нося чисто во-
енный и разведывательный харак-
тер, указывает также тот факт, что 
в ключевых западных посольствах 
в Иреване, включая Францию, чис-
ленность военных атташе и первых 
секретарей (завуалированная долж-
ность разведчиков-резидентов) вы-
росла вдвое. Еще один момент - при 
миссии действует центр информа-
ционно-психологических операций, 

целью которого являются подавле-
ние российского влияния в Арме-
нии, дискредитация пророссийских 
политиков, разгон антироссийских 
выступлений в соседней стране. 

Одним словом, аналитические 
и организационные силы, стоящие за 
«мирной миссией ЕС», разработали 
основательные военно-тренировоч-
ные программы для армянских во-
енных, включая спецподразделения. 
Обращает на себя внимание и изна-
чально подготовленный ежегодный 

бюджет миссии, который в следую-
щем году подвергнется поправкам 
с учетом расширения контингента, 
а также оснащения структуры но-
вейшими техническими средствами 
разведки, в том числе современными 
беспилотными летательными аппа-
ратами американского производства. 
Если сегодня на эти «скромные» цели 
тратится 24 млн евро, после двукрат-
ного увеличения статей расходов не-
трудно догадаться, что будет выде-
лена более чем внушительная сумма 
для «рядовой гражданской» миссии. 

Понятно, что вооруженные сач-
ками для ловли бабочек офицеры 
занимаются разведывательной де-
ятельностью именно против Рос-
сии в регионе с целью ее выдавли-
вания из Армении, вербовкой кадров 
среди контингента военной базы РФ 
в Гюмри, сбора информации о дея-
тельности прочих российских во-
енных объектов на подмандатной 
территории. И если им совместно 
с правительством Никола Пашиняна 
(в случае сохранения им премьерско-
го портфеля) посредством различ-
ных провокаций и подстав удастся 
выдавить 102-ю базу хотя бы до 2027 
года, каждый сотрудник получит по 
ордену и будет наделен «миротвор-
ческими» функциями. 

Еще одной приоритетной задачей 
является разведдеятельность про-

тив Ирана - святая для НАТО зада-
ча, так что к сведению любвеобиль-
ной к «многострадальному» народу 
теократии: управление диверсионны-
ми операциями против ее идеологи-
ческих, военно-политических и эко-
номических основ будет вестись не-
посредственно из Армении. Сегодня 
уже многим в Тегеране должно стать 
ясным, какой стратегический про-
счет он совершил, решив сблизить-
ся с Арменией в ущерб отношениям 
с другими соседями, включая Стра-
ну огней, поскольку именно отту-
да теперь будет исходить наиболь-
шая региональная опасность Ирану. 

И, наконец, третья цель миссии 
- сдерживание братского турецко- 
азербайджанского усиления в реги-
оне, и, в частности, препятствование 
открытию либо, как минимум, взя-
тие под контроль Зангезурского ко-
ридора. Мы ведь помним, как еще 
три года назад, в ходе Отечествен-
ной войны, да и после нее во время 
контактов с официальным Баку Па-
риж открыто давал понять по раз-
личным каналам, что его основной 
проблемой является не карабахский 
конфликт как таковой, а именно уси-
ление позиций Турции в регионе, что 
французы воспринимают это в каче-
стве экзистенциальной угрозы свое-
му теперь уже пошатнувшемуся ци-
вилизационному лидерству на кон-
тиненте. 

И это не все - коллективный За-
пад во главе с не менее коллектив-
ным Вашингтоном пытается через 
гипотетическое ослабление тюркско-
го мира воспрепятствовать реализа-
ции проекта «Один пояс - один путь» 
и прочим китайским коммуникаци-
онным проектам, могущим усилить 
позиции Поднебесной в грядущей 
глобальной конкуренции, которая 
только начинает обретать четкие 
очертания. 

Иными словами, окончательно 
перевернута страница, когда Южный 
Кавказ был на задворках интересов 
основных центров силы, так что мож-
но смело утверждать, что уже нача-
лась большая геополитическая игра 
за регион, и повинна в этом именно 
Армения, бегающая по обе сторо-
ны Атлантики в поисках заступни-
ков с «обещаниями выйти замуж». 

Глядя на спокойное поведение 
соросят из пашиняновского прави-
тельства, на их разнобой в тактике 
и даже стратегии поведения, можно 
сделать один вывод: либо они совсем 
не следят за «погодой» цивилизаци-
онного конфликта на востоке пост-
советского пространства, думая, что 
их минует более грозная туча, чем 
во время щадящей Отечественной 
войны 2020 года, либо уверены, что 
их незаслуженный среди членов хри-
стианского клуба статус «многостра-
дального» народа станет индульген-
цией от всякого рода глупостей. Как 
говорится в таких случаях, пожи-
вем - увидим. 

В ожидании индульгенции

Все мы прекрасно помним, как 
буквально недавно Фран-

ция дала согласие на подписа-
ние контракта с Арменией, ко-
торый позволит наладить по-
ставки военной техники для 
так называемого обеспечения 
своей защиты. Кажется, этот  
«час х» настал… 

Рамила ГУСЕЙНОВА

Армения готовится «оборонять-
ся», только вот от кого и почему сно-
ва «руками» Франции? 

На пресс-конференции по итогам 
заседания Совета Европейского Со-
юза на уровне руководителей внеш-
неполитических ведомств в Брюс-
селе глава дипломатии сообщества 
сказал, что Евросоюз рассматривает 
возможность предоставления Арме-
нии военной помощи в рамках Евро-
пейского фонда мира, а также визо-
вой либерализации для ее граждан. 
«Мы изучим возможность оказания 
помощи Армении из Европейского 
фонда мира и опции визовой либера-
лизации для Армении», - сказал Вер-
ховный представитель Европейского 

Союза по иностранным делам и по-
литике безопасности Жозеп Боррель.

Предупреждающие угрозы ЕС 
в адрес Азербайджана предельно ясны: 
любое нарушение территориальной 
целостности и суверенитета Арме-
нии приведет к «наказанию». «Мы 
должны быть очень бдительны от-
носительно любой попытки дестаби-
лизации Армении - как внутренней, 
так и внешней. И наш сигнал Азер-
байджану четок: любое нарушение 
суверенитета и территориальной це-
лостности Армении будет неприем-
лемо и приведет к суровым послед-
ствиям для наших отношений», - от-
метил глава внешнеполитического 
ведомства ЕС. 

Но если бы никому не изменя-
ла память, тогда было бы проще по-
нять одну простую истину, что азер-
байджанцы совершенно справедливо 
обозначили историческую принад-
лежность их земель, на которых рас-
положена современная Армения, не-
однократно на самом высоком этиче-
ском уровне заявляя об отсутствии 
каких-либо притязаний на террито-
риальную целостность этой страны. 
Но почему-то ни Иреван, ни его за-

падные покровители намеренно по 
всем известным причинам отказыва-
ются принимать во внимание столь 
важный факт 30-летней истории.

В отличие от Армении Азербайд-
жан не захватывал чужие террито-
рии, а лишь освобождал свои. Баку 
гарантировал абсолютную безопас-
ность армянам и оказывал помощь 

на возвращенной территории и ни-
когда не совершал этнических чисток 
и даже не разрушал культурных па-
мятников, чтобы всеми способами 
навсегда стереть с лица земли даже 
намек на присутствие другого народа 
в Карабахе, хотя физически мог бы, 
но нет. И снова, спокойно наблюдая 

за происходящим ужасом, Запад не 
предпринял никаких действий, не 
занял позицию защиты Баку, чтобы 
каким-то образом остановить или 
хотя бы осудить варварство Арме-
нии, никто не приструнил агрессора 
и не пытался даже это сделать.

Если бы Франция действитель-
но хотела помочь Армении, она бы 
поставляла ей не оружие, а техноло-
гии и размещала там свои инвести-
ции. А если этого не происходит, зна-
чит, кто-то все делает для того, что-
бы обострить ситуацию в регионе 
снова, привести дело к новой воен-
ной кампании. Но вот беда: Пашинян 
никак поймет, что Франция в своих 
устремлениях ей не помощник во-
все и даже не партнер, а обычный 
провокатор, который пытается сно-
ва его столкнуть в пропасть, откуда 
в этот раз уже не выбраться. И Эм-
манюэль Макрон обязательно сде-
лает это, долго ждать не придется, 
если вдруг что-то пойдет не по плану. 

Однако Азербайджану это ни-
чем не грозит, потому что недоста-
точно иметь французские бронема-
шины, чтобы противостоять столь 
сильной армии как наша. Это За-

пад так неумело готовит Армению 
к очередной войне, чтобы претво-
рить в жизнь планы начертить но-
вую карту региона. 

Сложно забыть, сколько раз ар-
мянский премьер Никол Пашинян 
заявлял об абсолютном признании 
территориальной целостности Азер-
байджана и готовности с «огромным» 
желанием к подписанию мирного до-
говора между двумя странами. Те-
перь понятно, кому сыграло на руку 

«нерезиновое» время, которое было 
так растянуто. 

Армения всем говорит одно, 
а Запад ей диктует другое, потому 
что мир и нормализация посткон-
фликтной ситуации не в приорите-
те для второго, а первая лишь пешка 
в этой позорной игре. Осмелеть бла-
годаря западной «помощи», быть ин-
струментом манипуляций и в итоге 
остаться с носом (в лучшем случае) 
- очень сомнительное удовольствие.

Иреван останется с носом 

Армения - стратегический партнер или наивный инструмент манипуляций?..

Армения всем говорит 
одно, а Запад ей дик-
тует другое, потому 
что мир и нормализа-
ция постконфликтной 
ситуации не в приори-
тете для второго, а пер-
вая лишь пешка в этой 
позорной игре
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Обвинения в адрес Азербайд-
жана, озвученные 13 ноября 
Верховным представителем 
Европейского Союза по ино-
странным делам и политике без-
опасности Жозепом Боррелем 
на пресс-конференции после за-
седания Совета ЕС по междуна-
родным отношениям в Брюсселе, 
не отражают реалии в регионе, 
неадекватны и неприемлемы.

Как говорится в комментарии Ми-
нистерства иностранных дел в свя-
зи с необоснованными обвинениями 
Жозепа Борреля против Азербайд-
жана на фоне безразличия Европей-
ского Союза к почти 30-летней воен-
ной агрессии Армении против Азер-
байджана, к преступлениям против 
человечности и политике этнических 
чисток в отношении азербайджан-
цев, к факту того, что более одно-
го миллиона азербайджанцев ока-
зались в положении вынужденных 
переселенцев и беженцев, выраже-
ние поддержки Армении и обвине-
ния в адрес Азербайджана являют-
ся ярким примером предвзятости 
и двойных стандартов этой струк-
туры. Как видно из лицемерных под-
ходов Европейской службы внеш-
них связей в этом и других регионах, 
этот институт стал жертвой невер-
ных шагов.

«Наряду с этим обвинения, вы-
двинутые представителем ЕС, кото-
рый не предпринял никаких шагов 
для того, чтобы побудить Армению 
действовать в соответствии с норма-
ми и принципами международного 
права, представляют угрозу терри-

ториальной целостности и сувере-
нитету Азербайджана.

Еще раз напоминаем, что и 44-днев-
ная Отечественная война, и 24-часо-
вые антитеррористические меропри-
ятия в сентябре текущего года были 
проведены на суверенных террито-
риях Азербайджана. Азербайджан 
легитимными методами восстано-
вил свой суверенитет в рамках норм 
и принципов международного права.

В то время как страны - члены 
Евросоюза страдают от тенденций 
агрессивного сепаратизма, предпри-
нимаются попытки внешнеполити-
ческого органа ЕС разжечь сепара-
тизм на территории нашей страны, 
- такой подход к справедливой борь-
бе Азербайджана с существующими 
угрозами на своих суверенных тер-
риториях являются источником се-
рьезной обеспокоенности.

Усилия ЕС по вооружению Ар-
мении и поддержке тем самым ко-
варной политики милитаризации, 
препятствующей миру и стабильно-
сти в нашем регионе, поощряют де-
ятельность, которая ведет к новым 
конфликтам, и ответственность за 
это также ложится и на ЕС. Планы 
использовать с этой целью Европей-
скую мирную инициативу, предусма-
тривающую, в частности, усиление 
военного потенциала, способству-
ют росту напряженности в регионе.

Еще раз напоминаем, что говорить 
с Азербайджаном на языке угроз не-
приемлемо и любые недружествен-
ные действия не только не дадут по-
ложительного результата, но и полу-
чат адекватный ответ», - говорится 
в комментарии МИД Азербайджана.

Язык угроз неприемлем для Баку
МИД Азербайджана ответил  

на обвинения Жозепа Борреля

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян не поедет на 
саммит Организации Дого-
вора о коллективной безо-
пасности (ОДКБ) в Минске 
23 ноября. Об этом он сооб-
щил в ходе телефонного раз-
говора с президентом Белару-
си Александром Лукашенко.

«Пашинян сообщил, что не 
сможет присутствовать на засе-
дании Совета коллективной без-
опасности, и выразил надежду, 
что партнеры по ОДКБ отнесут-
ся к этому решению с понимани-
ем», - цитируют армянские СМИ 
сообщение пресс-секретаря пре-
мьера Назели Багдасарян. 

Кремль выразил сожаление 
о том, что премьер Армении Ни-
кол Пашинян не будет участво-
вать в предстоящем саммите 
ОДКБ. «Если это действительно 
так, то можно выразить сожале-

ние. Мы понимаем, что у каждо-
го главы правительства или гла-
вы государства могут быть свои 
мероприятия в рабочем графике, 
свои обстоятельства. Но можно 
выразить лишь сожаление, по-
тому что подобные встречи яв-
ляются очень хорошим поводом 
для обмена мнениями, для сверки 
часов», - сообщил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Александр Лукашенко спо-
койно отнесся к отказу Никола 
Пашиняна от приезда на саммит 
ОДКБ в Минск и предложил не 
принимать поспешных решений. 
Он посоветовал армянскому пре-
мьеру «серьезно обдумывать сле-
дующие шаги, которые могут быть 
направлены на дезинтеграцию», 
сообщает пресс-служба президен-
та Беларуси.

Отдел политики

Пашинян «разбушевался»   

Кремль обеспокоен демаршем армянского премьера 
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неоднократно, прямо с мест этих 
поистине волнительных событий, 
вызывающих несказанную гордость 
и восхищение, знакомила читате-
лей с ходом возрождения как Ка-
рабаха, так и Восточного Зангезу-
ра. И Лачин с этой точки зрения за-
нимает особое место.

…В этот раз поездка запомнилась 
целым рядом сюрпризов. Во-пер-
вых, город за последние несколько 
месяцев преобразился до неузна-
ваемости. Увиденное и услышан-
ное нами подтвердило, что наряду 
с широкомасштабными строитель-
но-восстановительными работами 
в Лачине бурлит как экономиче-
ская, общественная, социальная, 
так и культурная жизнь.

Общаясь с местными жителя-
ми, которые спустя 30 лет верну-
лись в свои дома, к родным оча-
гам, мы стали живыми свидетелями 
их искреннего ликования, радости 
и удовлетворения. 

Каждый из них рассказывал 
о своих впечатлениях от увиден-
ного, пережитого как во время их 
жизни в качестве вынужденных пе-
реселенцев, так и победителей, вер-
нувшихся на земли своих предков. 
Возрождая Восточный Зангезур, 
возвращая жизнь в Лачин, Азер-
байджанское государство позабо-
тилось обо всех удобствах и ком-
форте лачинцев, ставших главны-
ми героями Великого возвращения. 

Побывав в заново отстроенных 
новых домах горожан, мы еще раз 
убедились в том, что для их нормаль-
ной жизни созданы все необходи-
мые и отвечающие высоким меж-
дународным стандартам условия. 
В частности, созданы все условия 
для размещения переселенных се-
мей в домах, где они некогда жили 
и которые после завершения окку-
пации были восстановлены или от-
строены заново по указанию гла-
вы государства. А подача бытового 
газа в дома лачинцев в канун 8 Но-
ября - Дня Победы стала двойным 
городским праздником. 

Простые лачинцы, сияя от сча-
стья, подходили к нам и выражали 
свои чувства, от всей души благода-
рили Президента Ильхама Алиева 
и Первого вице-президента Мехри-
бан Алиеву за созданные условия 

жизни, высокую заботу и внима-
ние. Выражали признательность 
доблестной Азербайджанской ар-
мии, героическим солдатам и офи-
церам, освободившим земли от ок-
купации. Они с глубоким уважени-
ем чтят светлую память шехидов, 
отдавших жизни на этом пути.

Отрадно, что в Лачине начал-
ся и процесс трудоустройства де-
еспособного населения города. Его 
жители привлекаются к самым не-
обходимым и ответственным ра-
ботам для обеспечения беспере-
бойного и устойчивого развития 
города и домохозяйств.  

Нам удалось побывать во мно-
гих социальных, общественных 
и культурных учреждениях в Ла-
чине: школе, медицинском центре, 
недавно открывшемся кинотеатре, 
сети маркетов, автозаправочной 
станции, познакомиться с рабо-
той транспорта и др. Сотрудники 
этих учреждений также подтвер-
дили, что Лачин и лачинцы в дан-
ный исторический момент пере-
живают настоящий ренессанс. Они 
с удовольствием приходят и поль-
зуются услугами этих учреждений 
и при этом создают еще более гиб-
кие условия для человеческой жиз-
недеятельности.

Побывали мы и в офисе Публич-
ного юридического лица «Служ-
ба восстановления, строительства 
и управления № 2 в Восточно-Зан-
гезурском экономическом районе», 
где познакомились и побеседовали 
с сотрудниками ведомства. 

В беседе с нами инженер-кон-
сультант Ильгар Абдуллаев отме-
тил, что он горд тем, что является 
лачинцем и вовлечен в Программу 
по Великому возвращению, потому 
что живет в историческое для на-

шей страны и лично для него время.  
Ильгар со слезами на глазах расска-
зал о том, как из-за армянской агрес-
сии и оккупации исконно азербайд-
жанских земель ему пришлось по-
кинуть родной дом, школу и вместе 
с родными переехать в Баку. Став 
вынужденным переселенцем, он 
ежедневно молил Аллаха о своем 
возвращении в родные края и де-
лал все возможное для достиже-

ния своей цели и мечты. Сегодня 
он взволнован как никогда и ликует 
от счастья, что смог добиться это-
го, и вдвойне рад, что повседневно 
занимается обеспечением социаль-
ных и прочих нужд городского на-
селения в Лачине, принимая актив-
ное участие в экономической и об-
щественной жизни города.

Другой сотрудник Фариз Исмаи-
лов рассказал о достижениях, кото-
рые произошли в Лачине букваль-
но за последние месяцы. В город 
вернулись 1205 человек, восста-
новлены 315 хозяйств, а в целом 
планируется возвращение 13 800 
человек, подчеркнул он. Архитек-
тор по профессии, Ф.Исмаилов от-
метил, что во время строительства 

и реконструкции домов и других 
зданий используются высококаче-
ственные строительные материалы, 
самые лучшие марки камня, кир-
пича и цемента, что является га-
рантией эксплуатации строений 
долгие годы. 

К нашей беседе присоединил-
ся и ведущий консультант специ-
ального представителя Президента 
Азербайджана в Лачинском районе 
Галиб Абасов. В первую очередь он 
выразил благодарность газете «Ба-
кинский рабочий» за объективное 
освещение процесса восстановле-
ния Лачина, достижений в эконо-
мической, социальной, обществен-
ной и культурной жизни, а также 
рассказал о предстоящих планах, 
которые направлены на расшире-
ние строительно-восстановитель-
ной площадки, об инновациях, ко-
торые будут применяться в сози-
дательном процессе, и улучшениях 
жилищно-коммунальных условий 
лачинцев. Галиб Абасов заверил нас 
в том, что в скором времени по-
мимо своих жителей и выходцев, 
Лачин откроет объятия местным 
и зарубежным туристам, которые 
смогут воочию прикоснуться к ис-
тинным реалиям Восточного Зан-
гезура.

В целом, поездка в Лачин уда-
лась на славу. То, что мы увидели 
собственными глазами, - резуль-
тат титанического труда, вложен-
ных средств, мудрости и утончен-
ного вкуса - полностью развеяло 
стереотипы, которые порой пыта-
ются навязать сообществу наши 
завистники. 

Главное, что мы смогли почерп-
нуть для себя, - это то, что все идет 
по плану. Президент Ильхам Али-
ев поставил перед каждым из нас 
новые конкретные задачи, которые 
всецело и напрямую связаны с воз-
рождением Карабаха и Восточно-
го Зангезура, еще раз подтвержда-
ющие тезис о том, что «Карабах - 
наш, Карабах - это Азербайджан!»

Баку-Лачин-Баку

Восточно-зангезурский ренессанс

В соответствии с Распоряжением Президента Ильхама Алие-
ва продолжается возвращение бывших вынужденных переселен-
цев в реконструированный город Лачин. Накануне, 14 ноября, 
в рамках Великого возвращения очередная группа бывших бежен-
цев - 10 семей (40 человек) прибыла в Лачин из жилого комплекса  
«Гобу Парк 3» в Гарадагском районе города Баку, где они проживали. 

Семьи, спустя 31 год вновь ступившие на родную землю, не скры-
вали  слез радости. В городе их встретили с большим энтузиазмом.

Вчера же прошла церемония вручения ключей семьям, прибыв-
шим в Лачин. В церемонии приняли участие представители Госу-
дарственного комитета по делам беженцев и вынужденных пересе-
ленцев, специального представительства Президента Азербайджана 
в Лачинском районе, входящем в Восточно-Зангезурский экономи-
ческий район и ООО «Бакинская служба благоустройства».

Таким образом, в городе Лачин обеспечено постоянное поселе-
ние 325 семей, или 1245 человек.

СОБЫТИЕ

Президент Ильхам Алиев поставил перед каж-
дым из нас новые конкретные задачи, кото-
рые всецело и напрямую связаны с Возрожде-
нием Карабаха и Восточного Зангезура, еще 
раз подтверждающие тезис о том, что «Ка-
рабах - наш, Карабах - это Азербайджан!»
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Программа  
занятости  
в действии
Созданы малые предприятия 
для еще одной группы  
ветеранов войны

Государственное агентство за-
нятости при Министерстве тру-
да и социальной защиты на-
селения продолжает работы 
по созданию малого бизнеса 
в рамках программы самоза-
нятости для ветеранов войны.

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью министерства, 
сегодня в Баку и регионах еще одна 
группа ветеранов войны, в том чис-
ле лица с инвалидностью, получив-
шие увечья во время Отечественной 
войны, обеспеченная необходимым 
оборудованием по выбранным на-
правлениям деятельности (мойка ав-
томобилей и автослесарь), присту-
пила к реализации малого бизнеса.

В период после Отечественной 
войны, которая завершилась нашей 
исторической Победой, 20,3 тыс. че-
ловек, являющихся членами семей 
шехидов и участниками войны, были 
привлечены к активным програм-
мам занятости. Из них 10,3 тыс. че-
ловек были привлечены к програм-
ме самозанятости, для них при под-
держке программы были созданы 
небольшие хозяйства.

Лица, участвующие в програм-
ме, сначала участвуют в тренингах, 
а затем в этапе оценивания и обе-
спечиваются активами.

Лицам, обеспеченным актива-
ми, также предоставляются консуль-
тационные услуги по управлению 
и развитию бизнеса на последую-
щем этапе.

Политические, экономические, 
научные, образовательные, куль-
турные и другие связи между 
Азербайджаном и Украиной 
постоянно развиваются. 

Одним из ярких примеров этого 
является специализирующийся на 
преподавании иностранных языков 
лицей «Лингвист» имени академи-
ка Зарифы Алиевой в Ирпене. Эту 
школу еще называют «Мостом друж-
бы» между Азербайджаном и Укра-
иной. С Азербайджаном в Ирпе-
не много что связано - улица, парк 
и школа имени академика Зарифы 
Алиевой. Теперь этот список по-
полнился: в гуманитарном лицее 
«Лингвист» имени Зарифы Алие-
вой начали преподавать азербайд-
жанский язык как предмет.

Собственный корреспондент 
АЗЕРТАДЖ побывал в лицее и под-
готовил репортаж о преподавании 
предмета азербайджанский язык.

Как сообщила АЗЕРТАДЖ ди-
ректор лицея Валентина Антонен-

ко, преподавание азербайджанско-
го языка не случайно, ведь Азер-
байджанское государство подарило 
школе вторую жизнь.

«Приветствую своих азербайд-
жанских друзей и прежде всего хочу 
сказать, что я счастлива, что наша 
школа носит имя матери автори-
тетного государственного и поли-
тического деятеля Азербайджана, 
Президента Ильхама Алиева, вы-
дающейся дочери азербайджан-
ского народа Зарифы Алиевой. 
Выражаю глубокую признатель-
ность Президенту Азербайджана  
Ильхаму Алиеву, подарившему вто-
рой день рождения нашему учеб-
ному заведению, пострадавшему 
во время оккупации нашего горо-
да. Я еще раз убедилась, что насто-
ящий друг познается в беде. Трудно 
выразить словами доброту Прези-
дента Азербайджана. Однако хо-
телось бы отметить один момент: 
Президент Ильхам Алиев предан-
но служит своему народу и работа-
ет над установлением мира в сво-

ей стране. С этого года мы начали 
преподавание азербайджанского 
языка в нашей школе. Потому что 
пришло время выучить язык на-
ших верных друзей», - подчеркну-
ла Валентина Антоненко.

Наблюдая за уроком азербайд-
жанского языка, становишься сви-
детелем того, с какой любовью укра-
инские школьники изучают этот 
язык. Несмотря на то, что предмет 
азербайджанский язык преподается 

недавно, число украинских школь-
ников, желающих изучать наш род-
ной язык, растет.

В беседе с корреспондентом АЗЕР-
ТАДЖ заместитель директора лицея 
по международным вопросам, наш 
соотечественник Хайям Хагигато-
глу сказал, что очень гордится тем, 
что азербайджанский язык впервые 
в Украине преподается в учебном 
заведении, носящем имя Зарифы 
ханым Алиевой. «Согласно учеб-
ной программе, учащиеся будут  
изучать азербайджанский язык с 3-го 
по 11-й класс. Отрадно, что есть ин-
терес к предмету азербайджанский 
язык и увеличивается число жела-

ющих изучать этот язык. Пользуясь 
случаем, хотел бы выразить благо-
дарность посольству Азербайджа-
на в Украине и представительству 
SOCAR в Украине за поддержку пре-
подавания предмета азербайджан-
ский язык», - добавил замдиректора.

Дружба, сотрудничество, взаи-
мопонимание, взаимная поддерж-
ка крайне необходимы для сохра-
нения цивилизации. Это сотруд-
ничество принесет пользу и детям. 
Необходимо создавать все возмож-
ные условия для получения образо-
вания детьми, и Азербайджанское 
государство создало такие условия 
в средней школе в Ирпене.

Мост дружбы
В одной из средних школ Украины начали преподавать  
азербайджанский язык как предмет

Делегация, возглавляемая ге-
неральным директором На-
циональной кассы социаль-
ного страхования Республи-
ки Молдова Еленой Цыбырнэ, 
находится с визитом в Азер-
байджане.

Визит осуществляется в рам-
ках Плана действий, охватываю-
щего сотрудничество между Ми-
нистерством труда и социальной 
защиты населения Азербайджана 
и Министерством труда и соци-

альной защиты Молдовы на 2023-
2024 годы.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле по связям с общественностью 
Министерства труда и социальной 
защиты населения Азербайджа-
на, целью является изучение кон-
цепции DOST, а также опыта на-
шей страны в сфере предостав-
ления социальных услуг с единой 

платформы и в автоматизирован-
ном порядке, проведение обмена 
мнениями в этом направлении.

Сначала гости ознакомились 
с услугами, оказываемыми насе-
лению в Бакинском центре DOST 
№1. Делегация была проинформи-
рована о деятельности и принци-
пах работы центров DOST. Было 
отмечено, что в центрах DOST по 

принципу «единого окна», опера-
тивно, прозрачно, с учетом ком-
форта и удовлетворенности граж-
дан предоставляются 159 соци-
альных услуг.

На встречах делегации с руко-
водителями различных отделений 
агентства были обсуждены свя-
зи сотрудничества, проведен об-
мен мнениями по вопросам, пред-

ставляющим взаимный интерес,  
разъяснены принципы работы от-
делений агентства.

В рамках визита, который прод-
лится до 18 ноября, планирует-
ся участие молдавской делегации 
в ряде встреч и мероприятий.

Модель (концепция) азербайд-
жанских центров DOST будет при-
менена в Республике Молдова.

DOST едет в Молдову
Отечественный бренд расширяет географию

Шуша - выше  
всех вершин

В Президентской  
библиотеке Турции  

состоялась презентация 
одноименной книги

14 ноября в Президентской би-
блиотеке Турции состоялась 
фотовыставка и презентация 
книги «Шуша - выше всех вер-
шин», изданной в рамках со-
вместного проекта Министер-
ства культуры Азербайджана, 
издательства İrs и ОАО Pasha 
Hayat Sığortа.

Как сообщили в министерстве, 
в мероприятии приняли участие 
известные государственные и об-
щественные деятели Турции, в том 
числе главный советник Президен-
та Турции Ялчин Топчу, руководи-
тель группы дружбы с Азербайд-
жаном в Великом национальном 
собрании Турции Шамиль Айрым 
и другие гости.

На мероприятии был продемон-
стрирован видеоролик о ходе вос-
становительных и реконструкци-
онных работ в городе Шуша.

В книге «Шуша - выше всех вер-
шин» повествуется о древней исто-
рии города, его культурной жизни, 
памятниках, представлены факты 
и фотографии разрушений, кото-
рым подвергся город в период ок-
купации, и моменты, связанные 
с его освобождением.

Затем участники мероприятия 
ознакомились в Президентской би-
блиотеке Турции с уголком, посвя-
щенным Азербайджану.

Министерство культуры пере-
дало в дар библиотеке книги по 
истории и культуре нашей страны.

В заключение состоялся ос-
мотр выставки фотоснимков, от-
ражающих историю, памятники, 
оккупацию, освобождение горо-
да Шуша и проводимые здесь го-
сударством восстановительно-со-
зидательные работы.
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Ни в Израиле, ни в Газе нефть 
не добывается. Некоторые собы-
тия имели место только в газовой 
сфере. Вблизи побережья Израиля 
и Ливана имеется несколько место-
рождений газа, и еще перед началом 
своей операции в Газе израильские 
власти приказали оператору про-
екта «Тамар» (газовое месторожде-
ние на шельфе у границы Израиля 
и Ливана), американской компании 
«Шеврон» остановить работы на дан-
ном месторождении. Суть в том, 
что израильтяне опасались обстре-
лов добычной платформы с суши, 
где расстояние не очень большое. 
Однако «Тамар» не самое большое 
месторождение газа на шельфе Из-
раиля, самое большое - это «Левиа-
фан» и его никто не останавливал. 

Тем не менее добыча газа в Изра-
иле в целом сократилась в результа-
те боевых действий, и он вынужден 
был сократить экспорт газа в Египет, 
где «голубое» топливо сжижается 
и отправляется на мировые рынки, 
в первую очередь в Европу. То есть 
влияние боевых действий на сферу 
энергетики ощущалось, но было ми-
нимальным и только по газу. 

В то же время опасения были 
и есть относительно разрастания  
войны, ее масштабирования до уров-
ня израильско-иранского прямого 
столкновения. В этом случае самые 
большие опасения касались того, 
что Иран как минимум сократит 
экспорт своей нефти на мировые 
рынки. Как известно, в последние 
годы Тегеран постепенно наращи-
вал добычу и экспорт нефти, хотя 
пока еще не достиг досанкционно-
го уровня добычи. Конечно, сейчас 
Исламская Республика экспортирует 
немного нефти на мировые рынки 
- порядка 1 млн баррелей в сутки. 
Но принимая во внимание тот факт, 
что мировой рынок нефти сейчас 
находится на грани между дефи-
цитом и профицитом, уход 1 млн 
баррелей вызвал бы дефицит неф-
ти и привел к повышению цен на 
«черное» золото. 

Второй риск связан с давним обе-
щанием Ирана перекрыть Ормуз-
ский пролив в случае вооруженного 
нападения на него, что может про-
изойти в случае перерастания ны-
нешнего конфликта в Газе до уров-
ня прямой войны между Израилем 
и Ираном. В этом случае мировой 
рынок лишился бы не только нефти 

из Ирана, но также из Ирака, Кувей-
та, частично из Саудовской Аравии 
и ОАЭ, а также сжиженного при-
родного газа (СПГ) из Катара, кото-
рые остались бы запертыми в Пер-
сидском заливе. Если этот грозный 
сценарий будет осуществлен даже 
на короткий период, то это уже при-
ведет к шоку для мирового рынка 
нефти. То есть мировая экономи-
ка будет испытывать огромный де-
фицит нефти, покрыть который не 
в состоянии будет ни одна страна. 

Третий риск - это некая консоли-
дация арабских стран против Изра-
иля и его союзников. То есть повто-
рения, по сути, истории 1973 года, 
когда по итогам Судного дня араб-
ские страны - члены ОПЕК объяви-
ли эмбарго на экспорт нефти в стра-
ны, поддержавшие Израиль в ходе 
этой войны. В основном это были 
США, западноевропейские государ-
ства и Япония. Это событие вошло 
в историю, как первый глобальный 
энергетический кризис. Он оказал 
влияние на жизнь всего человече-
ства, и именно после него нача-
лись истории про энергосбереже-
ние, малолитражные автомобили, 
возобновляемую энергетику. Про 
это сейчас тоже много говорится, 
тем более что как раз исполнилось 
50 лет со дня начала этого кризи-
са, в том плане, что история может 
повториться.

Однако, как мы видим, вероят-
ность реализации хоть какого-то 
из мною перечисленных сценари-
ев с каждым днем становится все 
меньше и меньше. К примеру, Иран 
не готов втягиваться в прямой кон-
фликт с Израилем, предпочитая дей-
ствовать посредством своих прокси: 
через «Хезболлах», йеменских хуси-
тов и т.д. С другой стороны, консо-
лидации арабских стран мы тоже 
не видим, они не понимают, зачем 
таскать каштаны из огня. Разумеет-
ся, они выражают обеспокоенность, 
им не нравятся действия Израиля 

в Газе, но вместе с тем втягивать-
ся в войну и вводить эмбарго ни-
кто не хочет. Таким образом, реа-
лизация вышеперечисленных сце-
нариев маловероятна, хотя шансы 
на их имплементацию все же оста-
ются. Как мы видим по нефтяным 
ценам в последние дни, рынок уже 
отыграл назад недавнее повышение 
цен, вызванное опасениями по по-
воду вышеприведенных сценариев. 

В то же время хочу подчеркнуть, 
что если по какой-то причине Иран 
втянется в войну и перекроет Ормуз-
ский пролив, то мир испытает шок, 
и тогда мы увидим цены на нефть 
по $150 и даже по $200 за баррель. 

Если же предположить, что араб-
ские страны решат ввести эмбарго 
непосредственно против Израиля, 
то и это ни к чему катастрофиче-
скому для Тель-Авива не приведет. 
Эта страна потребляет относитель-
но мало нефти - порядка 200-300 
тыс. баррелей в сутки. Такое коли-
чество нефти им легко может по-
ставить неарабская страна, к при-
меру Норвегия.   

- В чем же основные отличия 
нынешней ситуации от той, что 
была 50 лет назад?

- Когда говорят о введении эм-
барго на поставки нефти со сторо-
ны арабских стран, не следует за-
бывать, что 50 лет назад Ближний 
Восток был более значимым источ-
ником нефти для США и в целом 
для Запада. Это во-первых. В частно-
сти, оставаясь импортерами нефти, 
американцы за прошедшие годы се-
рьезно сократили свою зависимость 
от арабских монархий. Во-вторых, 
странам Ближнего Востока необхо-
димо будет искать, куда пристроить 
высвободившиеся объемы нефти, 
которые они поставляют в запад-
ные страны. Сразу сделать это не 
получится, а значит, придется со-
кращать добычу нефти. Конечно, 
в итоге возникнет серьезный де-
фицит на нефть и цены еще более 
возрастут, причем уже на все сорта 
нефти, и еще сильнее пострадают 

потребители. Тем не менее США 
в этом случае все равно пострада-
ют меньше, чем 50 лет назад, так 
как им есть откуда импортировать 
нефть, пусть и дорогую. 

В-третьих, арабские страны сейчас 
могут гораздо больше потерять, чем 
50 лет назад. Ведь именно в 70-х го-
дах прошлого года только начало 
складываться нынешнее богатство 
арабских монархий. Даже нереаль-
но сравнивать траты бюджета Сау-
довской Аравии на инфраструктур-
ные проекты, социалку и т.д. сей-
час с теми тратами, которые имели 
место в 1973 году. Поэтому, чтобы 
сохранить экономическую устой-
чивость, существующий уровень 
жизни в стране, арабские страны 
не хотят рисковать. Дело в том, что 
в случае всемирного энергетического 
кризиса придется сокращать добы-
чу нефти, что приведет к падению 
доходов. Так что арабским странам 
есть что терять: они теперь богатые.

В-четвертых, в 1973 году США 
были крупнейшим рынком сбыта 
нефти для Саудовской Аравии. В на-

стоящее же время крупнейшим рын-
ком сбыта для саудитов является 
Китай. Ирак значительное количе-
ство своей нефти продает в Индию. 
То есть арабские страны - произ-
водители нефти во многом развер-
нулись на азиатские рынки. Таким 
образом, в случае ведения эмбар-
го на нефть со стороны арабских 
стран в основном пострадают их 
нынешние клиенты, такие как Ки-
тай и Индия. Как следствие, их эко-
номика уйдет в рецессию. То есть 
арабам приходится в своей полити-
ке учитывать интересы Китая, Ин-
дии и других азиатских стран. Это, 
в свою очередь, является огромным 
сдерживающим фактором для араб-
ских стран от повторения сцена-
рия 1973 года.

- Стоит ли ожидать, что вслед 
за ростом цен на нефть вырастут 
и цены на природный газ?

- Мы видели в начале конфликта 
небольшой скачок цен на природ-

ный газ. Однако было ли это вы-
звано действительно начавшимся 
конфликтом либо просто совпало 
несколько событий сразу, как на-
пример, забастовка рабочих на за-
водах по производству СПГ в Ав-
стралии, снижение ветрогенерации 
в Европе, и все это в совокупности 
привело к росту цен на газ. Роль 
конфликта в этом случае вряд ли 
была сильной, так как слишком уж 
мало газа добывается в Израиле, 
чтобы влиять на его цены в миро-
вом масштабе. 

Таким образом, ближневосточ-
ный конфликт вряд ли будет оказы-
вать влияние на газовые цены, толь-
ко если не будет реализован выше 
уже упоминавшийся сценарий, свя-
занный с перекрытием Ормузского 
пролива. Вот это уже будет настоя-
щим шоком для всего мира, так как 
через пролив проходят катарские 
танкеры-газовозы, а именно Катар 
является одним из трех крупней-
ших в мире производителей СПГ. 
Без катарского СПГ цена на газ бу-
дет измеряться тысячами долларов 
за тысячу кубометров. 

В остальном же цена на газ этой 
зимой будет зависеть от погодного 
фактора. То есть если зима будет та-
кой же теплой, как и прошлогодняя, 
то потребление газа в Европе будет 
небольшим, что приведет к сниже-
нию цен на газ уже в начале нового 
года. Если же зима будет обычной, 
то есть умеренно холодной, тогда ев-
ропейцам потребуется больше газа, 
в Европе может возникнуть его де-
фицит, что приведет к росту цен. 
И тогда мы снова в начале нового 
года можем увидеть цену в тыся-
чу долларов за тысячу кубометров 
и даже выше. Дело в том, что рос-
сийский газ с европейского рынка 
ушел, а новый крупный поставщик 
газа так и не появился.    

Кроме того, в этом году активи-
зировалась экономика Китая и тем 
самым у Европы появился серьезный 

конкурент в борьбе за СПГ. То есть 
теперь, чтобы получать СПГ-тан-
керы, Европе придется повышать 
у себя цены на газ, иначе они уй-
дут в Китай.       

- Выгоден ли сильный рост цен 
на нефть и газ добывающим ис-
копаемое топливо странам, таким 
как Россия и Азербайджан?

- Полагаю, что никаким стра-
нам - производителям нефти и газа, 
в том числе России и Азербайджа-
ну, невыгодны чрезмерно высокие 
цены на нефть и газ, так как слиш-
ком высокие цены убивают спрос. 
Цены должны быть таковыми, что-
бы производители нефти могли спо-
койно верстать бездефицитный гос-
бюджет и хорошо зарабатывать, но 
при этом чтобы цена оставалась ком-
фортной для потребителя. В част-
ности, если говорить о цене на газ, 
то на сегодня комфортная его цена 
- около $500 за тысячу кубов. Хотя 
даже в таких комфортных услови-
ях Европа продолжала в этом году 
снижать потребление газа. Пола-
гаю, что и в новом году цена на газ 
в Европе будет крутиться вокруг 
$500 за тысячу кубов, если ничего 
особенного не случится в виде су-
ровой зимы. В ближайшем буду-
щем, после 2026 года, цена на газ 
может серьезно упасть из-за ввода 
в строй большого количества новых 
крупных заводов по производству 
СПГ в США и Катаре. В результа-
те в мире случится перепроизвод-
ство газа, что приведет к снижению 
цены на него.  

То же самое касается нефти. Вы-
сокая цена невыгодна никому. Уве-
рен, если бы цена на нефть сейчас 
превысила отметку в $100 за бар-
рель, то Россия и Саудовская Ара-
вия повысили бы добычу и экспорт 
нефти, чтобы снизить цену. Наи-
более комфортная цена на нефть - 
в коридоре между $80 и $90 за бар-
рель. Это терпимо для потребителей 
нефти и выгодно производителям.

Шоковый сценарий маловероятен

Официальный Баку доволен 
совместной работой пред-

ставителей Ирана и Азербайд-
жана по согласованию марш-
рута прохождения железнодо-
рожной и автомобильной полос 
по южному берегу реки Араз.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как заявил Президент Ильхам 
Алиев в ходе встречи с иранским 
коллегой Сейедом Ибрахимом Ра-
иси в рамках 16-го Саммита Орга-
низации экономического сотруд-
ничества, перспективный транс-
портный проект будет реализован 
в короткие сроки и станет еще од-
ним направлением транспортного 
коридора Север-Юг: «То есть в ре-
зультате у нас будет два маршру-
та: один - через Астару, один - через 
Агбенд, и оба маршрута послужат 
делу укрепления братских отноше-
ний между Ираном и Азербайджа-
ном, а также будут доступны на-
шим соседям и партнерам в других 
странах». 

Глава государства четко и сжато 
очертил перспективы новой логи-
стики, призванной стать составной 
частью масштабных проектов транс-
портного каркаса Большой Евразии. 

Связующие  
звенья 

И ведь ясно как божий день, 
что после Победы в Отечественной  
войне на фоне тектонических сдвигов 
в мировой геополитике Азербайд-
жан наращивает свою региональную 
роль, превращаясь ко всему про-
чему в важнейший транспортный 

узел путей, пролегающих с востока 
на запад и с севера на юг континен-
та. Очевидными свидетельствами 
укрепляющейся роли нашей стра-
ны на международных маршрутах 
стали и недавно отстроенная ско-
ростная автотрасса из Баку до гра-
ницы с Россией, и переходящие в ак-
тивную фазу планы прокладки ав-
томобильной и железной дорог из 
основной части страны в Нахчы-
ванскую автономию. 

При этом оба проекта станут 
связующей частью основных меж-
дународных маршрутов: во-первых, 
Среднего коридора, связывающе-
го через нашу страну Китай, Казах-
стан, акваторию Каспийского моря, 
Грузию и далее Турцию и страны 
Европы; во-вторых, амбициозный 
транспортный проект из Восточно-
го Зангезура в Нахчыван через тер-
риторию Исламской Республики - 
это, конечно же, еще и недостающее 
звено набирающей силу логистики 

между Россией, Ираном и Юго-Вос-
точной Азией. 

В свете споров о том, какой же 
из трех маршрутов МТК Север-Юг 
даст фору остальным: Западный - 
через территорию Азербайджана, 
Средний или морской - через Ка-
спийское море, а также Восточный 
- через территорию Казахстана, се-
годня уже можно с уверенностью 
сказать, что именно наше транс-
портное направление прорабаты-
вается особенно активно. 

К расширению  
грузоперевозок 

Неудивительно, что на основ-
ной повестке прошедшей на выс-
шем уровне встречи стояли вопро-
сы строительства железнодорожного 
и автомобильного мостов в направ-
лении населенного пункта Агбенд 
через реку Араз и прокладки кори-
дора через территорию Ирана, ко-

торый является частью Западного 
маршрута МТК. Также состоялся об-
мен мнениями об увеличении про-
пускной способности железнодорож-
ной инфраструктуры на территории 
Азербайджана по транспортному 
коридору Север-Юг и реализации 
ее строительства синхронно желез-
ной дороге Решт-Астара. 

Но это лишь часть масштабной 
работы, предстоящей на нашем от-
резке пути, поскольку именно здесь 
МТК пересекается с основными мор-
скими и сухопутными транспорт-
ными маршрутами, а это ко всему 
прочему еще и задел на развитие 
логистических цепочек не только 
на суше, но и на море. 

Сегодня в Москве нацелены 
на расширение грузоперевозок по 
Каспийскому морю, сказал в бесе-
де с нами экономист Асиман Гули-
ев. «Активный интерес к участку 
пути, обеспечивающему взаимосвязь 
между морскими гаванями прика-
спийских государств, может сопро-
вождаться строительством дополни-
тельной портовой инфраструктуры 
в Азербайджане. Такая перспектива 
даже более чем очевидна, посколь-
ку в свете растущего значения МТК 
Север-Юг соседняя страна делает 
ставку на укрепление слабых зве-
ньев этого маршрута, и особое вни-
мание уделяется не только железно-
дорожному участку Решт-Астара, 
но и портам на Каспии, - поясняет 
эксперт. - Поэтому не исключено, 
что в будущем новые современные 
порты появятся в прибрежных ча-
стях республики - Сумгайыте, На-

бране, Астаре и Лянкяране». 
Эти порты, говорит собеседник, 

пригодятся и бизнесу, и туристам, 
которые будут во множестве посе-
щать нашу страну морским путем. 
Развитие портовой инфраструкту-
ры на Каспии усилит значение на-
шей республики на транскаспий-
ском маршруте МТК Север-Юг, уве-
рен аналитик, а также поддержит 
дальнейший рост приоритетной для 
нашей экономики туристической 
сферы. При этом само собой разу-
меется, что расширение экономи-
ческих возможностей и увеличение 
бюджетных поступлений, включая 
приток зарубежных гостей, - безус-
ловные плюсы для нашей страны. 

Вторая нефть

Сегодня уже очевидно, что по-
сле начала острой фазы украинского 
конфликта международный транс-
портный коридор Север-Юг, образно 
говоря, обретает свое второе рожде-
ние. Как и следовало ожидать, Москва 
активизировала работу над слабы-
ми и проблемными участками этого 
пути, поскольку намерена перена-
править значительную часть свое-
го транзита через этот маршрут. Го-
товность России построить отсут-
ствующий участок железной дороги 
Решт-Астара в Иране, финансируя 
его собственным кредитом в разме-

ре 1,3 млрд евро, говорит о значи-
мости этого направления для Рос-
сии. В Тегеране ожидают многого 
от этого транспортного коридора, 
называя его «новой нефтью» и де-
лая ставку на проект строительства 
дорог из Зангилана в Нахчыван как 
части разновекторной транспорт-
ной сети. 

Уже сейчас значительная часть 
быстро растущего торгового оборота 
между Россией и Ираном осущест-
вляется грузовиками через террито-
рию нашей республики. Но Москва 
и Тегеран не намерены останавли-
ваться на достигнутом и планиру-
ют отказаться от таможенных по-
шлин уже к марту следующего года. 
«Инфраструктура для реализации 
соглашения о свободной торговле 
создается быстрыми темпами бла-
годаря высокому уровню взаимопо-
нимания между сторонами», - ска-
зал по этому поводу член совмест-
ной российско-иранской торговой 
палаты Камбиз Мерказеми. 

Активизация торговли между 
соседними странами - это, ко всему 
прочему, очевидные бонусы для Азер-
байджана. Поскольку в результате 
этого повышается значение нашей 
республики как важного транзитно-
го звена на пути прохождения гру-
зов. А оживление транзитных пере-
возок принесет нам доходы от тран-
зита на сотни миллионов долларов.

Объединяющая логистика
Новые транспортные маршруты послужат делу укрепления братских отношений между Ираном и Азербайджаном

ПЕРСПЕКТИВЫ

ЭКСКЛЮЗИВ

Железнодорожная и автомобильная полосы по юж-
ному берегу реки Араз станут еще одним направ-
лением транспортного коридора Север-Юг 
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Игорь Юшков:

Высокая цена на нефть и газ невыгодна ни-
кому. Наиболее комфортная цена на нефть 
- в коридоре между $80 и $90 за баррель. 
Это терпимо для потребителей нефти 
и выгодно производителям
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ОБРАЗОВАНИЕ

ТВОРЧЕСТВО

Получение высшего обра-
зования за рубежом зву-

чит многообещающе. На об-
ладателей иностранных дипло-
мов часто смотрят с уважением. 
Но порой учеба в другой стра-
не оказывается пустой тратой 
денег и времени. Дело в том, 
что в Азербайджане призна-
ют не все дипломы иностран-
ных вузов. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Высшее образование воспри-
нимается как возможность найти 
высокооплачиваемую работу и сде-
лать успешную карьеру, хотя неко-
торые просто бравируют этим. Зача-
стую некоторые отказываются по-
ступать в вуз на родине и ищут для 
себя подходящие варианты за ру-
бежом. И в настоящее время таких 
предложений немало. Но вот про-
блема, дипломы некоторых  зару-
бежных вузов, даже престижных, 
в Азербайджане не признаются. 

Агентство по обеспечению каче-
ства в образовании постоянно пу-
бликует информацию по этому по-
воду, но похоже, что многие остав-
ляют ее без внимания или считают, 
что их проблемы обойдут сторо-
ной. Так, в октябре на рассмотре-
ние были приняты 729 заявлений 
о признании иностранных дипло-

мов. Из них 612 обращений были 
одобрены и заявителям вручили сви-
детельства о признании их дипло-
мов о высшем образовании. А вот 
дипломы 117 человек не прошли 
нострификацию. 

Причин, по которым отказыва-
ют в признании, несколько. Самые 
распространенные - недостаточное 
знание языка, на котором прово-
дилось обучение, недостаточный 
срок пребывания в стране, в кото-
рой находится вуз, а также отсут-
ствие аккредитации. 

Эксперт в области образования 
Надир Исрафилов в беседе с кор-
респондентом газеты «Бакинский 
рабочий» заметил, что, хотя работа 
в этом направлении в нашей стране 
идет, тем не менее чем качественным 
и доступным будет обучение в Азер-
байджане, тем больше наших абиту-
риентов будет поступать и учиться 
на родине: «Понятно, что с дипло-
мом иностранного вуза у человека 
больше перспектив на трудоустрой-
ство и за рубежом, и в нашей стра-
не. Но это, конечно, касается пре-
стижных вузов».

Кстати, такое образование в Азер-
байджане можно получить и в рам-

ках «Государственной программы 
по обучению молодежи в престиж-
ных высших учебных заведениях 
зарубежных стран в 2022-2026 го-
дах». Уже определен перечень об-
разовательных программ престиж-
ных зарубежных университетов на 
уровне бакалавриата и магистрату-
ры, финансируемых на следующий 
учебный год. Всего в 2024-2025 учеб-
ном году в перечне значатся 3993 
образовательные программы, в том 
числе 631 - на уровне бакалавриа-
та и 3362 - в магистратуре. Обуче-
ние по ним ведется в 179 престиж-
ных высших учебных заведениях 
28 стран мира по 15 приоритетным 
специальностям.

Претенденты в то же время мо-
гут принять участие в конкурсе на 
основании заявок о зачислении по 
программам бакалавриата или ма-
гистратуры по другим специаль-
ностям, представленным высшими 
учебными заведениями, входящи-
ми в первую десятку в соответству-
ющих рейтинговых таблицах.

В этом году впервые будут при-
ниматься заявки кандидатов на про-
граммы бакалавриата и магистра-
туры в сфере культуры и искусства.

В 2023-2024 учебном году в рамках 
государственной программы право 
на обучение в престижных высших 
учебных заведениях 17 стран мира 
получил 381 гражданин Азербайд-
жанской Республики. 49 участников 
программы поступили в 10 лучших  
университетов мира в текущем году.

По словам Н.Исрафилова, когда 
абитуриент едет учиться за рубеж 
не в рамках госпрограмм и выбира-
ет место учебы, ему следует ориен-
тироваться на список вузов, полу-
чивших аккредитацию в Азербайд-
жане. Необходимую информацию 
по нострификации диплома на тер-
ритории страны можно получить 
на сайте Министерства науки и об-
разования. Тогда у выпускника не 
возникнет с этим проблем.

- Сейчас, - говорит собеседник, - 
на каждом шагу объявления о том, 
что можно получить высшее обра-
зование в другой стране, имея толь-
ко аттестат, т.е. без всяких экзаме-
нов, а учеба обходится дешевле, чем 
в Азербайджане. Это, конечно, зву-
чит заманчиво. Но вот когда они 
возвращаются обратно, их ожида-
ет неприятный сюрприз - оказы-
вается, их диплом не имеет силы. 

Председатель Центра исследо-
ваний устойчивого развития На-
риман Агаев в свою очередь отме-
тил, что данная проблема не теряет 
своей актуальности на протяжении 
многих лет. И это при том, что вся 
информация об аккредитованных 
вузах есть, и Министерством науки 
и образования в этом плане была 
проделана большая работа. 

- Об этом говорят в СМИ и пред-
ставители министерства, и экспер-
ты в сфере образования, есть соот-
ветствующая информация в жур-
налах для абитуриентов. Поэтому 
нельзя сказать, что кто-то не вла-
деет информацией, - констатирует 
эксперт. - Но есть студенты, кото-
рые до поры до времени не задумы-
ваются над тем, что будет дальше. 
Они выбирают иностранный вуз, 
в который просто и дешево посту-
пить. Немало и тех, кто там не учит-

ся по факту, потому за этими ди-
пломами никаких знаний не сто-
ит. Но студенту нужна «корочка», 
а для университета главное, чтобы 
была оплата. Таких вузов немало 
в Украине, Грузии, Турции, но ведь 
там есть и много хороших учебных 
заведений.

Наше министерство правиль-
но фильтрует подобных выпуск-
ников, ведь нужно поднимать уро-
вень специалистов, представлен-
ных на отечественном рынке труда. 
Но наряду с этим необходимо под-
нять вопрос и о стоимости обуче-
ния в отечественных вузах, зача-
стую оно дороже, чем во многих 
других странах. В свое время я из-
учал этот вопрос и отметил инте-
ресный факт. Тогда, это было лет 
10 назад, обучение в Гянджинском 
аграрном университете стоило 1300 
манатов ежегодно. За 4 года обу-
чения студент должен был отдать 
5200 манатов. А зарплата лесника 
была в то время 132 маната. И какой 
смысл было платить такую сумму за  
обучение, а потом работать за та-
кую низкую зарплату? Такая учеба 
не окупается. Потому люди ищут, 
где бы подешевле получить образо-
вание. Но если человек решил вло-
житься в образование и учиться за 
границей, то надо выбирать учеб-
ное заведение с хорошими рейтин-
гами. Только тогда вложение себя 
оправдает. Человек, окончивший 
престижный зарубежный вуз, ни-
когда не останется не у дел.

С 20 по 24 ноября в Женеве 
пройдет 21-я ежегодная кон-
ференция государств - участ-
ников Конвенции о запреще-
нии применения, накопления 
запасов, производства и переда-
чи противопехотных мин и об 
их уничтожении.

В связи с этим Международ-
ная кампания по запрету проти-
вопехотных мин представила об-
щественности отчет Landmine Monitor  
Report 2023.

Как сообщает ОО «Азербайджан-
ская кампания против мин», отчет 
является 25-м ежегодным отчетом, 
охватывающим все аспекты про-
тивоминной деятельности в мире. 
В отчете говорится, что с момента 
принятия конвенции государства- 
участники и страны, не являющи-
еся ее участниками, внесли значи-
тельный вклад в противоминную 
деятельность. Это свидетельству-
ет о мощной преобразующей силе 
партнерства, воплощенной в кон-
венции о гуманитарном разоруже-
нии. В то же время растущее чис-
ло глобальных кризисов и возрос-
ший спрос на прочие виды расходов 
повышают степень опасности си-
туации.

За 25 лет с момента подписания 
конвенции ее членами стали 164 го-
сударства. При этом 33 государства, 
включая страны Южного Кавказа, 
не присоединились к конвенции.

Сообщается, что по меньшей 
мере 60 стран мира загрязнены 
противопехотными минами. За 
последний год государствами- 
участниками было разминировано  
219,31 кв. км территории, обнару-
жено и уничтожено 169 276 проти-
вопехотных мин, 94 страны - участ-
ницы конвенции официально зая-

вили, что уничтожили 55 млн мин 
в своих запасах.

За отчетный период ОО «Азер-
байджанская кампания против мин» 
неоднократно направляло инфор-
мацию, фото- и видеозаписи, обна-
родованные Министерством обо-
роны, в Международную кампанию 
по запрету противопехотных мин 
и в редакцию ее проекта Landmine 
Monitor Report. В результате этого 
и других шагов деятельность Респу-
блики Армения по производству 
мин была зафиксирована и зареги-
стрирована авторитетными органи-
зациями и включена в отчет. И хотя 

в предыдущие годы число стран - 
производителей мин сократилось 
с 55 до 11, Landmine Monitor 2023 
добавил Армению в список произ-
водителей противопехотных мин, 
в котором теперь насчитывается 12 
стран: Армения, Китай, Куба, Ин-
дия, Иран, Мьянма, Северная Ко-
рея, Пакистан, Россия, Сингапур, 
Южная Корея и Вьетнам.

В докладе приведены заявления 
Азербайджана о том, что в ходе во-
енных действий между Арменией  
и Азербайджаном армянские силы 
заминировали территории и доро-
ги снабжения подразделений Азер-
байджанской армии. Также отме-
чается, что в августе 2022 года Ми-
нистерство обороны Азербайджана 
заявило об обезвреживании в об-
щей сложности 1318 противопе-
хотных мин.

В последнем отчете отмечено, 
что жертвами мин и взрывоопас-
ных пережитков войны в мире ста-
ли 4710 человек. Из них 1661 чело-
век погиб, 3015 человек получили 
ранения, о состоянии 34 человек 
ничего неизвестно. Между тем 85% 
жертв мин - гражданские лица, 49% 
из них - дети. Больше всего жертв 
зафиксировано в Сирии и Украине. 
Подавляющее большинство жертв 
мин - мужчины и мальчики. В тече-
ние отчетного периода мероприятия 
в области здравоохранения и реа-
билитации по-прежнему получа-
ли недостаточное финансирование 
и во многих странах сталкивались 
с растущими и многочисленными 
проблемами, включая доступность 
помощи, координацию, экспертные 
знания и поставку материалов.

За последний отчетный период 
на программы противоминной дея-
тельности на национальном и меж-
дународном уровне было выделено 
$913,5 млн. Это примерно на 52% 
больше предыдущей суммы, и зна-
чительная ее часть была выделена 
Украине.

Хотя Азербайджанская Респу-
блика не присоединилась к конвен-
ции о запрете мин, она официаль-
но поддерживает цели этого доку-
мента, включая полный запрет на 
производство мин. Основной при-
чиной, по которой Азербайджан не 
является членом конвенции, явля-
ется созданная Арменией напря-
женная ситуация в регионе. Од-
нако, несмотря на агрессию, кото-
рой подверглась Азербайджанская 
Республика, страна не осуществи-
ла установку новых мин. В то же 
время Азербайджан постоянно де-
монстрирует свою поддержку кон-
венции. С 2005 года Азербайджан 
сосредоточил внимание на универ-
сализации договора в Генеральной 
Ассамблее ООН и поддерживает 
резолюции на ежегодных голосо-
ваниях. Было неоднократно заяв-
лено, что наша страна не произво-
дит и не экспортирует противопе-
хотные мины. В стране проводится 
процесс разминирования, продол-
жаются программы просвещения 
по вопросам минной опасности.

Отметим, что Landmine Monitor 
2023 - это 25-й ежегодный отчет 
Международной кампании по за-
прету наземных мин, координатор 
которой Джоди Уильямс стала лау-
реатом Нобелевской премии мира 
1997 года.

Чтобы время и деньги не были потрачены впустую
В октябре не были признаны дипломы 117 выпускников иностранных вузов

Когда абитуриент едет учиться за ру-
беж не в рамках госпрограмм и выбира-
ет место учебы, ему следует ориентиро-
ваться на список вузов, получивших ак-
кредитацию в Азербайджане

В Центре современного искус-
ства в Ичеришехер при под-

держке Объединенного клуба 
художников прошла презента-
ция сборника рассказов «Тень 
города» поэта, писателя, дра-
матурга, организатора лите-
ратурно-музыкальных вече-
ров и перформансов Анары 
Ахундовой.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В приглушенной обстановке Цен-
тра раскрылся магический мир слов, 
созданный пером Анары Ахундовой. 
Лирические рассказы, пропитанные 
ностальгией, пригласили любите-
лей и знатоков литературного ис-
кусства в захватывающее путеше-
ствие по лабиринтам воспоминаний. 

В творчестве Анары Ахундовой 
явно прослеживается гармония ис-
кренности, простоты и глубины. Мгно-
вения детства, взаимодействующие 
с волнующими потерями и неожи-
данными находками, затрагивают 
вопросы, которые так или иначе ак-
туальны для каждого из нас. Цен-
ность ее наблюдений заключается 

в том, что они искренне отражают 
переживания, оставляя каждому чи-
тателю пространство, чтобы найти 
отклик в своем собственном серд-
це. Свет и тьма, как две неотъемле-
мые части творчества Анары Ахун-
довой, создали уникальное полотно 
жизни, где каждый персонаж, ка-
ждая линия текста - часть этой ми-
стической картины. 

В рамках мероприятия автор за-
читала рассказы «Дерево», «Тень го-
рода», «Одеяло», «Вкус», «Шоколад», 
«Карусель» и др.

В завершение вечера мы побесе-
довали с Анарой Ахундовой: 

- В сборник «Тень города» во-
шли 33 коротких рассказа. Расска-
зы были задуманы или записаны 
в виде черновиков в разное время, 
в разных городах. 

Тень города...
Ностальгия по детству и воспоминания  

о родном городе в сборнике Анары Ахундовой

Нет какой-то 
универсальной 
формулы, есть 
общие универ-
сальные прави-
ла писательского 
искусства и дра-
матургии
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Минную угрозу никто не отменял
Согласно международному отчету, 85% жертв - гражданские лица

Не нужен  
нам берег  
армянский
Федерация самбо  
Азербайджана  
ответила на заявление 
Карена Гилояна

Федерация самбо Азербайд-
жана (ФСА) ответила на про-
вокационные высказыва-
ния заместителя министра 
образования, науки, куль-
туры и спорта Армении Ка-
рена Гилояна.

Как сообщили в федерации, 
заявление Гилояна местным СМИ 
о причинах неучастия азербайд-
жанских спортсменов в чемпи-
онате мира по самбо в Иреване 
10-12 ноября является лживым 
и провокационным.

В ответном заявлении отме-
чается, что ФСА не подверглась 
каким-либо санкциям. «При-
чина неучастия национальных 
команд Азербайджана и Тур-
ции в чемпионате мира дове-
дена до СМИ в лживой форме. 
Хотелось бы отметить, что Фе-
дерация самбо Азербайджана не 
была дисквалифицирована Меж-
дународной федерацией самбо 
(FIAS). Наглядным свидетель-
ством этого является офици-
альное письмо, направленное 
нами FIAS 18 октября. В пись-
ме отмечается, что в апреле на 
церемонии открытия чемпио-
ната Европы по тяжелой атле-
тике в Иреване был подожжен 
Государственный флаг Азер-
байджана.

Учитывая, что это действие 
не соответствует спортивным 
ценностям и подвергает риску 
безопасность наших спортсме-
нов, мы заявили о своем неуча-
стии в соревновании.

Кроме того, другим свиде-
тельством того, что националь-
ные команды Азербайджана не 
были дисквалифицированы, яв-
ляется участие наших спортсме-
нов в чемпионате мира среди 
подростков и молодежи, кото-
рый прошел в столице Кыргыз-
стана - Бишкеке 6-8 октября.

Призываем СМИ Армении 
не распространять недостовер-
ную информацию, уточнять лю-
бые заявления посредством меж-
дународных структур»,- отме-
чается в заявлении Федерации 
самбо Азербайджана.

Landmine Monitor 2023 
добавил Армению в спи-
сок производителей про-
тивопехотных мин, в ко-
тором теперь насчиты-
вается 12 стран
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СПОРТ

К работе над сборником я при-
ступила после того, как вернулась 
в Баку после 15-летнего отсутствия 
(я жила за границей, в разных стра-
нах). Приехав в Баку, мы с семьей 
сразу отправилась к морю. За две 
недели плотной работы мне уда-
лось практически закончить сбор-
ник. Почти все рассказы в нем объ-
единяет тема города, детства, вос-
поминаний. Это ностальгические 
воспоминания, порой грустные, но 
светлые. Сборник посвящен моей 
бабушке, балерине, артистке Теа-
тра оперы и балета Эльмире ханым 
Велиевой, которая недавно нас по-
кинула. Воспоминания о детстве 
и родном городе, поддержка моей 
семьи всегда помогали мне в слож-
ные жизненные периоды. Я очень 
благодарна родителям и родным 
за то, что они подарили мне самое 
главное, что можно дать человеку, 
- любовь. В этих коротких расска-
зах я обращаюсь к читателю с глав-
ным посланием - мы все дети, пусть 
уже и выросли. Но внутри нас жи-
вут маленькие девочки и мальчики, 
о которых нельзя забывать. И мы 
сами должны их любить и забо-
титься о них. И тогда они дадут 
нам большую силу.

На презентацию сборника при-
шли очень дорогие мне люди, ко-
торые поздравили и поддержали 
меня в этот важный день. Вечер 
украсила своим перформансом 
Ильмира Одинаева - замечатель-
ная актриса, музыкант, вокалист, 
танцор и художник. Она писала 
картину на протяжении всего ве-
чера, в то время как я читала рас-
сказы вслух. Кроме того, четыре 
картины Ильмиры были выстав-
лены в Центре современного ис-
кусства в этот вечер.

- Какие конкретные момен-
ты или воспоминания послужи-
ли вдохновением для создания рас-
сказов в сборнике «Тень города»?

- Зачастую это какая-то мелочь 
или даже обрывок воспоминания 
(иногда это даже не из моей жиз-
ни), что послужило искрой, от кото-
рой зажегся костер фантазии. Этих 
моментов очень много. Домашние 
праздники, летний отдых на даче, 
семейные традиции.

- В сборнике четко проведе-
на грань между горечью потери, 
ощущением утраченного времени 
и радостью от того, что светлые 
моменты тоже были прожиты. Ка-
кие художественные приемы, по 
вашему мнению, позволяют ис-
кусно подчеркнуть эту динами-
ку в вашем творчестве?

- Художественный прием здесь 
один - это «простота». Я стараюсь 
писать «просто». Но это иногда 
очень сложно...

- Американский прозаик, автор 
многих известных всему миру ро-
манов и повестей Джон Стейн бек 
отмечал, что писательство - вещь 
простая. Из двух фраз следует вы-
брать ту, что короче; из двух слов 
- то, что проще; из двух описаний 
- то, что яснее. В чем заключается 
сложность такого подхода?

- Разумеется, все зависит от 
контекста, формата, жанра. Ино-
гда все должно быть максимально 
просто и динамично, но часто бы-
вают сцены, которые требуют де-
тального описания, если того тре-
буют жанр и момент. Нет какой-то 
универсальной формулы, есть об-
щие универсальные правила писа-
тельского искусства и драматургии. 
Все зависит от того, что вы пишете 
сейчас, и применять ко всему один 
шаблон - неправильно. У каждого 
писателя есть своя универсальная 
схема, я действую по ситуации. В чем 
сложность писать просто? В том, 
что вы должны выбирать наиболее 
точные определения, не избитые 
и банальные, но и не заумные, ко-
торые не поймет читатель. Навер-
ное, только найдя золотую середи-
ну, можно достичь успеха.

- Как ностальгия по детству 
и родному городу влияет на ваше 
творчество?

- Дело не совсем в ностальгии, 
я просто остаюсь внутри ребен-
ком и воспринимаю реальность 
именно с позиции ребенка. Это 
в целом влияет на все, что я делаю.

- Несомненно, это повлияло 
и на создание недавно представ-
ленного вами кукольного спекта-
кля «Нарисуй мне шум прибоя». 
Насколько он востребован в срав-
нении с предыдущими спекта-
клями такого формата?

- Внутренний ребенок, с ко-
торым я постоянно веду диалог 
и к которому прислушиваюсь, ко-
нечно, влияет на то, что я пишу для 
детей. Главная идея спектакля за-
ключается в ознакомлении зрите-
лей с выдающимися художника-
ми Абшерона. 

Вторая идея состоит в том, чтобы 
донести до ребят мысль, что нуж-
но искать себя и прислушивать-
ся к себе, не пытаясь кому-то под-
ражать, хоть и подражание - одна 
из составляющих обучения. Важ-
но понимать, в какой именно мо-
мент необходимо услышать свой 
голос и пойти своим путем. Это 
может быть страшно, но нужно 
искать себя, верить в себя, делать 
свое дело с любовью и тогда твоя 
муза найдет тебя. 

Третья идея спектакля в том, 
что главная героиня - обычная де-
вочка, в которой есть что-то нео-
бычное. Потому именно ее позвали 
на помощь бабочки, которые рас-
сказали ей о беде художников. Бла-
годаря своему открытому сердцу, 
чистой душе она смогла понять чу-
жую боль, заглянуть внутрь чело-
века, который неправильно посту-
пил. Она поверила в него и помог-
ла ему поверить в себя. Это очень 
важно, эмпатия - один из главных 
so� skill, которые нужно прививать 
детям в современном мире, чтобы 
они умели слышать, проникать-
ся эмоциями друг друга и искрен-
не помогать друг другу. Многого 
можно было бы избежать, если бы 
люди слушали друг друга и могли 
посочувствовать. Перед финальной 
сценой есть монолог главной геро-
ини, в котором ее открытое сердце 
подсказывает ей, что необходимо 
выслушать и попытаться помочь 

человеку, который стал причинять 
зло другим лишь потому, что он 
очень несчастный человек. 

Спектакль нашел отклик в серд-
цах зрителей. Перед началом спек-
такля я всегда советую родителям, 
чтобы они в качестве домашне-
го задания почитали дома детям 
биографии художников. В нашем 
спектакле задействованы куклы, 
а важно показать детям, какими 
были эти художники на самом 
деле. Мы, безусловно, включили 
в спектакль небольшие фрагмен-
ты из реальной жизни - историю 
из жизни Джавада Мирджавадо-
ва, который зарыл свои картины 
на Абшероне, Тогрула Нариман-
бекова, который очень любил гра-
наты, историю Эльмиры Шахтах-
тинской, одной из первых азер-
байджанских женщин-художников, 
Саттара Бахлулзаде, который ухо-
дил из дома и мог отсутствовать 
по несколько дней. 

- Ожидаются ли показы ку-
кольного спектакля «Рождество 
в Белом городе»?

- В новом сезоне пройдут пока-
зы всех моих спектаклей - «Рожде-
ство в Белом городе», «Весна идет, 
Новруз идет», «Лиловое королев-
ство», которые прошли с большим 
успехом. 

- Над чем вы работаете сегодня?
- Надеюсь, что в новом сезоне 

удастся поставить еще один дет-
ский спектакль, рассчитанный на 
зрителей дошкольного возраста. 
Это спектакль по мотивам книги 
«Медвежонок, который свалился 
с кровати», которая выйдет в свет 
в следующем году. Если успеем, к се-
редине декабря книга «Рождество 
в Белом городе» с иллюстрациями 
художницы Оксаны Казымовой 
выйдет в свет, а в 2024 году в соав-
торстве с нашей соотечественни-
цей, проживающей в Турции, уди-
вительным иллюстратором Тама-
рой Саглам должны выйти в свет 
две книги. Также в новом сезоне 
ожидается серия литературно-му-
зыкальных вечеров, в том числе 
я хочу повторить литературно-тан-
цевальный вечер «Истории о любви 
и танго», который мы с большим 
успехом провели в студии Baku 
Tango � erapy в сотрудничестве 
с хореографом Ленай Сеидализа-
де. Ближе к лету планирую приве-
сти в порядок сборник зарисовок 
и стихов, над которым работаю на 
протяжении трех лет. Это очень 
специфическое направление, поэ-
тому я не спешу, параллельно под-
бирая темы для сборника расска-
зов, над которым планирую рабо-
тать в ближайшем будущем. 

Анара Ахундова:

Художественный 
прием здесь один - 
это «простота». 

Я стараюсь писать 
«просто». 

Но это 
иногда 

сложно...

Свет и тьма, как две неотъемлемые части твор-
чества Анары Ахундовой, создали уникальное по-
лотно жизни, где каждый персонаж, каждая ли-
ния текста - часть этой мистической картины 7

Международная федера-
ция дзюдо обнародовала 

обновленный олимпийский 
рейтинг после завершения тур-
нира Океании в Австралии.

Ю.ИБРАГИМОВ

Дзюдоисты сборной Азер-
байджана в рейтинге пред-
ставлены в девяти весовых 
категориях, где занимают 
места, гарантирующие пу-
тевки на Олимпийские 
игры-2024 в Париже. 
Для участия в предсто-
ящих Ирах выделено 
по 17 квот в каждом 
весе как среди муж-
чин, так и среди 
женщин. Сюда 
не входят пред-
ставители Фран-
ции как принима-
ющей стороны.

Лучший показатель у пред-
ставителей Азербайджана сре-
ди мужчин у Хидаята Гейдаро-
ва (73 кг). Трехкратный чемпи-
он Европы лидирует в этом весе 
(4098 очков). Далее наивысшие 
места от нашей сборной име-
ют следующие дзюдоисты: Зе-
лим Коцоев (100 кг) - 2-е место 

(4010), Саид Моллаи (81 кг) - 
4-е (3083), Яшар Наджафов 
(66 кг) - 6-е (2832), Балабей Агаев 
(60 кг) - 7-е (2688). Чемпион Океа-
нии Мурад Фатиев (90 
кг) сделал пять ша-
гов вперед и замы-
кает первую де-
сятку (2570).

С р е -
ди дзю-
доис ток 
А з е р -
байджа-
на лучший 
показатель 
у Гюльтадж Мамедалиевой 
(52 кг) - 12-е место (2084). 
Лейла Алиева (48 кг) улуч-
шила свое положение на 8 по-
зиций и теперь занима-
ет 14-ю строчку (2170).

Итоговый рейтинг будет об-
народован 23 июня 2024 года.

А накануне наша команда от-
правилась на сборы в Японию, где 
в преддверии турнира «Большого 
шлема», который пройдет 2-3 де-
кабря в Токио, проведет трехне-
дельную подготовку в Стране 
восходящего солнца. Дзюдоис-
ты будут базироваться в Токай-
ском университете, который от-
личают сильные традиции в дзю-
до. Затем спортсмены отправятся 
в Токио на заключительный рей-
тинговый старт года.

На сборах и в «Большом 
шлеме» примут участие Бала-
бей Агаев, Яшар Наджафов, 
Кямран Сулейманов (66 кг), Хи-
даят Гейдаров, Рашид Мамедалиев 
(73 кг), Саид Моллаи, Зелим Цкаев 
(81 кг), Мурад Фатиев, Эльджан Гад-

жиев (90 кг), Зелим Ко-
цоев, Ушанги Кокау-
ри, Рамазан Ахмедов 

(оба - +100 кг) 
и Ачелья Топрак 
(57 кг).

Объединенный мир борьбы 
(UWW) утвердил положения ли-
цензионных турниров к Олим-
пиаде.

Ю.АББАСЗАДЕ

Так, в следующем году состоят-
ся пять квалификационных сорев-
нований - четыре континенталь-
ных и одно мировое. 

Европейский отбор 4-7 апреля 
примет Баку и уже известно, что на 
нем не будут проводиться ни финаль-
ные схватки, ни встречи за «брон-
зу». В соответствии с обновленным 
регламентом это связано с тем, что 
на континентальных стартах в ка-
ждом весе будут разыграны по две 
лицензии. Победители полуфина-
лов получат заветные вакансии, но 
не встретятся в финале - он просто 

не предусмотрен. Не состоятся по-
единки и за третье место.

Также не будет финалов на миро-
вом турнире в Стамбуле (9-12 мая), 
где в каждой категории будут разы-
граны по три путевки в Париж. Зато 
пройдут дополнительные схватки 
между бронзовыми призерами за 
право поехать на Игры.

Между тем сборную Азербайд-
жана по борьбе ждет довольно плот-
ный график подготовки на ближай-
шее полугодие.

В данный момент команды го-

товятся к чемпионату мира среди 
военнослужащих, который пройдет 
с 27 ноября по 3 декабря в спорт-
комплексе «Серхедчи». Затем на-
станет черед чемпионата страны, 
после которого тренерские штабы 
сборных начнут формирование со-
става с прицелом на будущий год.

Что касается календарного пла-
на на новый сезон, то уже с янва-
ря начнутся рейтинговые турни-
ры, в феврале намечено проведение 
чемпионата Европы, а в апреле-мае 
состоятся заключительные лицен-
зионные соревнования.

На данный момент в активе азер-
байджанских борцов три лицензии. 
По итогам чемпионата мира в Бел-
граде их завоевали «вольник» Ма-
гомедхан Магомедов (97 кг), а так-
же «классики» Санан Сулейманов 
(77 кг) и Хасрат Джафаров (67 кг).

Тень города... Выше планку!
Гейдаров - лидер олимпийского рейтинга, Коцоев - второй

(4010), Саид Моллаи (81 кг) - 
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(66 кг) - 6-е (2832), Балабей Агаев 
(60 кг) - 7-е (2688). Чемпион Океа-
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гов вперед и замы-
кает первую де-
сятку (2570).
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UWW внес коррективы
Бакинский лицензионный турнир по борьбе пройдет без финалов
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